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Наконец-то все готово: сделан последний мазок ки
стью, последний танк застыл в шеренге тяжелой 
техники на выставочной площадке. «Russian Expo 
Arms-2002» готова принять гостей. Их будет немало, да, 

впрочем, и участников — тоже. Заявки приходили еще в 
первых числах месяца. Видимо, сказывается традиционная 
российская медлительность. Так было вчера. Сегодня, ког
да вы читаете эти строки, выставочная площадка «Старате
ля» уже полна народа, с полигона доносится лязг гусениц, 
и от неожиданно громких выстрелов невольно вздрагива
ешь. Стреляют-то боевыми. Выставка живет, однако оста
ется масса довольно сложных вопросов. Какое будущее у 
полигона! Приносит ли это мероприятие реальную выгоду 
нашим предприятиям! На некоторые вопросы перед выс
тавкой нам ответил министр промышленности Свердловс
кой области Семен Филиппович БАРКОВ.

«RUSSIAN
EXPOARMS»
бьет в цель

Семен БАРКОВ: 
«ВЫСТАВКА 

В НИЖНЕМ ТАГИЛЕ
ОПРАВДЫВАЕТ

СВОЕ ОСНОВНОЕ

— Семен Филиппович, в 
этом году тагильская выс
тавка приобрела статус 
международной. За время 
ее существования в полигон 
«Старатель» вложены сот
ни миллионов рублей. Но 
каков обратный эффект! 
Ведь, если судить по мате
риалам СМИ, возникает 
ощущение, что за эти годы 
только «Уралвагонзавод» 
существенно увеличил 
объемы экспорта.

— В нашей области 55 
оборонных предприятий, 
включая КБ и НИИ, практи
чески все они участвовали 
в «Ural Expo Arms», а те
перь покажут свою про
дукцию на «Russian Expo 
Arms». И надо сказать, что 
выставка же действитель
но оправдывает свое на
значение: за последние три 
года экспорт военной тех
ники и вооружений по 
Свердловской области вы
рос на 40 процентов. То, 
что говорят в основном 
про УВЗ, — не случайно. 
Это крупнейшее предприя
тие в области, и то, как оно 
работает, имеет большое 
значение для многих тысяч 
жителей Нижнего Тагила. 
Здесь действительно пос
ледние три года наблюда
ется рост объемов произ
водства. Огромным дости
жением предприятия стало 
заключение «контракта 
века» — договора на по
ставку танков «Т-90С» в 
Индию. Но парадокс в том, 
что основной рост дает 
увеличение производства 
гражданской, а не военной 
продукции. У большинства 
других предприятий ВПК 
сегодня также увеличива
ются объемы производства 
гражданской и военной 
продукции. Во многом 
благодаря появившемуся 
гособоронзаказу. За пос
леднее время заказ вырос 
в среднем чуть не в два 
раза. Хорошо работает 
ОКБ «Новатор», где воен
ная продукция составляет

НАЗНАЧЕНИЕ...» 
почти 99 процентов. Из них 
около 80 процентов идет 
на экспорт. Стабильно ра
ботает и развивается 
объединение «Октябрь» в 
Каменске-Уральском. Там 
тоже выпускается много 
военной продукции, при
чем большая часть ее экс
портируется. Правда, глав
ным подспорьем в работе 
для предприятия является 
выпуск оборудования для 
железнодорожников. Его 
берут по всей России. И та
ких успешных предприятий 
действительно немало.

— Но есть ведь и менее 
успешные!

Да, есть. Увы, к их числу 
относятся практически все 
боеприпасные предприятия, 
а у нас их 11. Хорошо рабо
тает, пожалуй, только Се
ровский механический за
вод. Но опять же, в основ
ном, за счет конверсионной 
продукции для нефтяников. 
Также несколько упрочил 
свое положение «Уралсель- 
маш», за счет кооперации с 
машиностроителями. Основ
ная причина плохой работы 
боеприпасных заводов — 
отсутствие гособоронзака
за. И мне кажется, что это 
пример недальновидной по
литики государства. Ведь 
снаряд или пуля — это одно
разовый продукт, в отличие 
от автомата или танка. Выхо
дом для этих заводов мог 
бы стать переход на конку
рентоспособную продук
цию, но для этого нужны 
средства. Я недавно был в 
Москве, там обсуждалась 
судьба этих заводов в «Рос
сийском агентстве по бое
припасам». Договорились, 
что надо рассматривать 
каждое предприятие в от
дельности и принимать меры 
по загрузке их военными за
казами, а также оказывать 
финансовую поддержку. К 
примеру, помочь с реструк
туризацией старых долгов.

Фото 
Владимира КАМЕНСКОГО
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Прогуливаясь по берегу Шарташа или Верх-Исетского пру
да в жаркую погоду, можно наблюдать следующую картину: 
рассекая водную гладь, с ревом несется гидроцикл. За ним на 
тросе прицеплен надувной «банан», на котором сидят люди в 
спасательных жилетах. Иногда водитель «скутера» делает рез
кий поворот, и любители экстрима со смехом валятся в воду. 
Увлекательно и захватывающе. Но так ли уж безопасно!

Говорит заместитель на
чальника государственной 
инспекции по маломерным 
судам спасательной службы 
Олег Андриянов:

— В 1998-м и 1999-м было 
два случая, когда катание на 
водном мотоцикле заверши
лось гибелью: в первый раз 
разбился сам гидроциклист, 
а во второй — гидроцикл 
буквально проехал по голо
ве купающегося человека. 
За последние два года таких 
печальных случаев больше 
не было.

Каждый водитель гидро
цикла должен иметь судовой

билет и судоводительское 
удостоверение. Во многих ча
стных фирмах это правило не 
соблюдается, и, в основном, 
несчастные случаи происхо
дят оттого, что люди просто 
не умеют правильно управ
лять скутером. В этом сезоне 
за подобные нарушения 
были оштрафованы несколь
ко гидроциклистов на озере 
Таватуй, водоемах под Не
вьянском и Новоуральском.

Другая проблема — инст
руктаж, который должны 
проводить в пункте прокатас 
каждым, кто решится осед
лать гидроцикл. В действи-

тельности же инструкторы 
ограничиваются двумя-тре
мя словами. Они не предуп
реждают, например, что гид
роциклы не должны подхо
дить к берегу ближе чем на 
150 метров, так как аквато
рия пруда не разделена на 
зоны для обычных купаю
щихся и тех, кто катается на 
скутерах и моторных лодках. 
Всегда нужно указывать ка
кие-то ориентиры, заезжать 
за которые ни в коем случае 
нельзя.

По словам заведующего 
отделом факторного надзо
ра за средой обитания насе
ления ЦСЭН Александра Ба
евского, катание на скутерах 
и моторных лодках должно 
быть запрещено на «питье
вых» водоемах, каковыми 
для Екатеринбурга являются 
Балчихинское водохранили
ще, Верх-Исетский пруд и

озеро Шарташ. Места, отку
да берется вода, огражда
ются специальными надвод
ными знаками, буйками, при
ближаться к которым ближе 
чем на 50 метров строго зап
рещается.

Специальных исследова
ний на предмет загрязнения 
воды выбросами топлива 
гидроциклами не проводи
лось. Однако специалисты 
ЦСЭН предупреждают, что 
загрязнение воды нефтепро
дуктами в Верх-Исетском 
пруду намного превышает 
допустимую норму. В Шарта- 
ше вода пока соответствует 
стандартам.

Один из пунктов проката 
водных мотоциклов на озе
ре Шарташ принадлежит 
Уральскому союзу ветера
нов спецназа и десантных 
войск. Как считает предсе
датель союза Дмитрий

Краснобаев, катание на ску
терах даже полезно для на
ших водоемов:

— Спасатели часто сами 
ездят на моторных лодках 
вдоль берегов, чтобы озеро 
не затягивало ряской и вода 
не цвела. Выбросы же бензи
на у гидроциклов настолько 
незначительны, что о каком- 
то серьезном загрязнении 
воды не может быть и речи.

Все наши скутеры два раза 
в год — весной и осенью — 
проходят техосмотр. У каж
дого водителя есть судово
дительское удостоверение.

На следующей неделе со
юзу передадут в аренду пля
жи на одном из берегов 
Шарташа, и мы обязательно 
установим буйки, разграни
чивающие зоны для купания 
людей и катания на скутерах.

Наталия МУСТАФИНА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

«ДЕЛО
СЛЕДОВАТЕЛЕЙ»в десантники

ВЕСЕННИЙ ПРИЗЫВ НА СЛУЖБУ 
В АРМИЮ В ЭТОМ ГОДУ ВЫПОЛНЕН 

НА ВСЕ СТО ПРОЦЕНТОВ
Проблемы по решению поставленных задач были в го

родах Верхней Пышме и Лесном, в Исетском и Гаринском 
районах. На этих территориях не набрали необходимого 
количества новобранцев, потому что планирование здесь 
начинается, когда потенциальные солдаты заканчивают свое 
обучение в техникумах и школах. Но к тому моменту, когда 
начинается призыв, многие из них поступают в вузы или об
заводятся другими причинами, чтобы не идти в армию. Ну а 
те, которые идут, строго подчиняются решению призыв
ной комиссии и направляются в тот род войск, в который 
их назначат.

— У нас такого не может 
быть: туда хочу, сюда хочу, 
— говорит Владимир Сему- 
хин заместитель начальника 
2-го отдела призыва на воен
ную службу областного во
енкомата. — Бывает, что учи
тываем желание призывника, 
— конечно, по мере возмож

ности. В качестве исключе
ния могут быть приняты к 
сведению личные просьбы.

Просятся в основном в 
спецназ и ВДВ, в элитные ча
сти. Но многие не подходят 
туда по требованиям, и их 
приписывают к другим ро
дам войск. В этом году пос

ле весеннего призыва при
мерно половина ребят были 
направлены для укомплек
тования в Министерство 
чрезвычайных ситуаций и в 
Министерство внутренних 
дел, другие — в Федераль
ные пограничные войска, в 
части спецстроя. А на аль
тернативную службу поче
му-то попросились только 
двое из Свердловской об
ласти. Молодому человеку 
из Алапаевска служить с 
оружием не позволяет, как 
он сказал, вероисповедание 
(он свидетель Иеговы), а у 
призывника из Туринской 
Слободы нет никакой при
чины, он просто захотел. Но 
их желания не были удов
летворены.

В общем же, призыв пока
зал, что по-прежнему состо
яние здоровья призывников 
ухудшается, больше, чем в 
прошлые годы, молодых лю
дей привлекалось к уголов
ной ответственности. Еще 
одна проблема — растет 
число зараженных СПИДом. 
Таких в армию, конечно, не 
берут.

МарияРУСИНА

ЛОПНУЛО
ПРОФСОЮЗ ВСТАЛ НА ЗАЩИТУ 

НЕСПРАВЕДЛИВО ОСУЖДЕННЫХ КОЛЛЕГ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Прекращены уголовные дела в отноше

нии шести следователей из 11, обвиненных по статье 292 
Уголовного кодекса РФ - должностной подлог.

Лечение 
с комфортом

В АЛАПАЕВСКЕ СОСТОЯТ НА УЧЕТЕ 
БОЛЕЕ ТЫСЯЧИ ДЕТЕЙ, 

ИНФИЦИРОВАННЫХ ТУБЕРКУЛЕЗОМ
АЛАПАЕВСК. В пятницу в городе вновь заработал детский 

противотуберкулезный санаторий, открытый после четырех
летнего капитального ремонта его здания.

В Алапаевске ДПТС по
явился еще во время Великой 
Отечественной войны, в 1942 
году, в связи с ростом забо
леваний туберкулезом среди 
детей. Здание, в котором он 
располагался в девяностых 
годах, не соответствовало 
санитарным требованиям, 
поэтому детский тубсанато- 
рий мог быть закрыт при лю
бой проверке. На протяже
нии пяти лет заведующая 
Людмила Шаймарданова об

ращалась к местным властям 
с просьбой о помощи. Дело 
сдвинулось с мертвой точки 
лишь в 1998 году с приходом 
на пост главного врача Ала
паевской центральной го
родской больницы Андрея 
Чусовитина. Он за неделю 
решил проблему, и санато
рию предоставили здание 
бывшего детского садика. 
Потребовалось четыре года 
для переоборудования его 
помещений, причем основ

ная работа проводилась са
мими сотрудниками ДПТС.

По словам Людмилы Шай
мардановой, на сегодняшний 
день в городе на учете со
стоит более 1000 детей, ин
фицированных туберкуле
зом, из них 744 должны 
пройти срочный курс профи
лактического лечения, чтобы 
заболевание не перешло в 
открытую форму. Пока в са
натории находится 25 чело
век, с нового года их количе
ство увеличится до 55.

— Туберкулез лечится 
очень долго, — говорит 
Людмила Михайловна. — 
Детишки проводят у нас от 
трех месяцев до года. Что
бы они хоть немного чув
ствовали себя как дома, 
чтобы их окружала красо
та, сейчас мы занимаемся 
благоустройством террито
рии, в том числе разбиваем 
цветники, закупаем мягкие 
игрушки, создаем зону от
дыха, спортивную зону.

Константин ФОМИНЦЕВ

Переменная 
облачность, 
временами 
дождь.

Температура воздуха Г» 
ночью - +16—+17°, J 
днем по области — Ш 

+27—+28°. О

9—10 июля
Атмосферное 

давление - 
745—748 мм рт.ст.

Ветер 
северо-западный 
1-2 м/сек.

В марте прошлого года в 
управление Генпрокурату
ры в УрФО возбудила уго
ловные дела в отношении 
следователей Кировского, 
Чкаловского и Орджони- 
кидзевского районов. 
Предлогом послужило пре
ждевременное заполнение 
стат-карточек следователя
ми и передача их в инфор
мационный центр ГУВД. То 
есть следователи, не доведя 
еще расследование до кон
ца, заполняли карточки и на
правляли их в центр, словно 
дело расследовано и пере
дано в суд. Конечно, это 
должностной проступок. Но 
суд вынес неожиданно жес
токий приговор — каждого 
следователя осудили от 
года и более условно. Все 
были уволены из органов 
МВД. Кассационная жалоба 
в областной суд ничего не 
дала — суд оставил приго
вор без изменения.

— Когда началась про
верка, то на стат-картах по
пались все следователи, — 
рассказывает уже оправ
данная Верховным судом 
следователь Чкаловского 
РУВД Светлана Евдокимо
ва. — Но пострадали толь
ко те, которые занимались 
делами по незаконному 
обороту наркотиков. Я счи
таю, что все это «дело сле
дователей» — заказ. За 
полгода до вынесения мне 
приговора я знала, что 
буду осуждена. По-моему, 
управлению Генпрокурату
ры в УрФО просто надо са
моутвердиться. Что же ка
сается руководства ГУВД, 
то они от нас отвернулись.

— Досрочное выставле
ние стат-карточек — прак
тика, применяемая во всей 
стране,- — говорит предсе
датель объединенного 
профсоюза сотрудников 
органов внутренних дел 
ГУВД Свердловской облас
ти Михаил Павлов. — Не 
секрет, что существует план 
раскрываемости преступле
ний. И уже много лет все ра
ботают примерно по такой 
схеме: расследование за
канчивается, остается при

мерно месяц, следователь 
заполняет стат-карту, пере
дает ее в центр, доследует 
дело и передает его в суд. 
Но — парадокс — эти «га
лочки» нужны начальству, 
чтобы их вышестоящее ру
ководство не отчитывало, а 
страдают от этого следова
тели. Не думаю, что сейчас 
есть нарушения по карточ
кам. Но и число раскрытых 
преступлений снизилось. 
Думаю, что спустя некото
рое время практика до
срочной передачи стат-карт 
возобновится.

Как бы то ни было, объе
диненный профсоюз встал 
на защиту несправедливо 
осужденных коллег: были 
направлены пакеты доку
ментов Президенту, Гене
ральному прокурору стра
ны, депутатам, а также 
уполномоченным по правам 
человека России и Сверд
ловской области. В феврале 
этого года ходатайства в за
щиту следователей были на
правлены в Верховный суд, 
который опротестовал при
говор областного суда. Чет
веро следователей были оп
равданы. Дела еще двух 
прекращены за отсутствием 
состава преступления. Ос
тальные пять дел находятся 
пока в производстве.

— Верховный суд решил, 
что статья 292 УК РФ предус
матривает служебный под
лог, объектом которого мо
гут быть служебные доку
менты юридического харак
тера, а стат-карта — это ин
формационный документ, 
— говорит Михаил Павлов. 
— И вообще, вся эта исто
рия должна насторожить 
общество: с созданием вер
тикали власти человек не 
стал более защищенным. 
Поэтому профсоюз внес 
предложение руководству 
ГУВД по созданию специ
альной службы правовой 
защиты сотрудников.

Светлана Евдокимова 
восстанавливается на рабо
ту в свое Чкаловское РУВД. 
Она говорит, что для нее это 
принципиально.

Александра ШЕИНА



Триедин щи на
В ОБЛАСТИ НАЧАЛА ДЕЙСТВОВАТЬ ГУБЕРНАТОРСКАЯ 

ПРОГРАММА ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ ЖИЛЬЯ
В апреле нынешнего года принято постановление област

ного правительства «Об организации жилищного строитель
ства на площадках массовой застройки в Свердловской обла
сти». Оно нацелено на практическую реализацию Указа гу
бернатора «О развитии жилищного строительства в Сверд
ловской области». В соответствии с этими документами нача
ла реализовываться новая схема возведения и получения 
жилья для всех жителей области. Это ссудо-сберегательные 
строительные товарищества (СССТ). О том, что это такое и 
для чего нужны такие объединения, рассказывает Станислав 
Придвижкин, заместитель министра строительства и архитек
туры Свердловской области.

— Станислав Викторович, 
как в целом по области раз
вивается новая система ссу
до-сберегательных строи
тельных товариществ, разра
ботанная по инициативе гу
бернатора!

— На сегодня, я считаю, 
результаты неплохие. Во вся
ком случае, преодолен скеп
тицизм некоторых глав го
родов. А позиция городско
го руководства значит мно
гое. Мы имеем пример Рев- 
ды, где на протяжении 
последних лет, даже самых 
тяжелых, строительство не 
прекращалось. В пересчете 
на душу населения город на
ходится в числе лидеров по 
сданному жилью. К сожале
нию, до последнего времени 
мало жилья строилось в Ка- 
менске-Уральском. Сейчас 
надеемся, что строительство 
там оживится, в том числе 
благодаря новой схеме. В 
Серове глава города и его 
замы активно подключились 
к этой работе. Одна из глав
ных причин такого внимания

«RUSSIAN 
EXPO ARMS» 
бьет в цель

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

- То есть можно наде
яться, что государство ока
жет своим предприятиям 
некую финансовую по
мощь, пусть не напрямую, а 
хотя бы через налоговые 
льготы, особенно для тех, у 
кого нет оборонзаказа!

— Я бы, честно говоря, 
на государство не надеял
ся. Разве что правительство 
начнет исходить из интере
сов оборонобезопасности 
страны, для обеспечения 
которой боеприпасные за
воды необходимы. Я наде
юсь, что такая точка зрения 
возобладает, но реально 
надо рассчитывать на соб
ственные силы. Искать инве
сторов, брать кредиты.

— Семен Филиппович, 
для наших оборонщиков 
важно продать свою про
дукцию, а на выставку как 
раз приезжают потенциаль
ные покупатели. Какую 
поддержку для родных 
предприятий в деле про
движения их товаров мо
жет оказать правительство 
Свердловской области!

— Ну, для начала я хочу 
отметить, что существует 
определенный порядок на 
федеральном уровне, где 
прописано, кто имеет право 
вести переговоры об экс
порте вооружения. Это, в 
первую очередь, «Росвоо
ружение» и «Рособоронэк
спорт». Мы как исполни
тельный орган местной ад
министрации можем орга
низовать встречу между 
продавцом и покупателем. 
Можем рассказать потен
циальному покупателю о 
возможностях производи
теля. Даем понять, что мы 
не в стороне, и предприя
тие, получившее контракт, 
будет иметь еще и поддер
жку от правительства. На
пример, мы по собственно
му почину отправили при
глашения на эту выставку в 
военные ведомства стран 
СНГ. И уже известно, что к 
нам прилетят представите
ли Армении, Белоруссии, 
Украины. Ведь во всех стра
нах СНГ стоит однотипная 
техника, и их интересуют 
наши предложения по ее 
модернизации. Главная за
дача областного прави
тельства — обеспечить 
производственникам хоро
шую имиджевую поддерж
ку и создать им условия для 
работы. Например, догова
риваясь с газовиками и 
энергетиками.

— Кстати, говорят, что 
сама идея проведения такой 
выставки была подсказана 
нашими оборонщиками!

— Действительно, ини
циатива здесь исходила от 
оборонных предприятий: в 
том числе от генеральных 
директоров УВЗ и Институ
та испытания металлов, на 
полигоне которого и про
водится сегодня выставка. 
Идею поддержал Союз 
оборонных предприятий. 
Потом уже правительство 
области обратилось в Мос
кву, и там эта инициатива 
понравилась. Собственно, 

к новому делу — необходи
мость закрепления кадров 
на предприятиях города, а 
это сделать без решения жи
лищной проблемы почти не
возможно.

В ближайшие месяцы на
чнется возведение жилых 
домов по схеме ссудо-сбе
регательных строительных 
товариществ в Верхней Пыш
ме, Ревде, Каменске-Уральс- 
ком, пос. Рефтинском, Серо
ве и Кировграде.

— Вы уверены, что новая 
схема окажется жизнеспо
собной! Не ожидает ли ее 
участь тех начинаний, что так 
и остались на бумаге!

— Нет. Потому что есть 
уже реализуемые проекты. 
И они доказывают: успех 
начатого по инициативе гу
бернатора дела почти га
рантирован. Например, в 
Заречном мы не ожидали 
такого количества желаю
щих участвовать в товари
ществе. Первоначально 
ориентировались на пять 
20-квартирных домов, а в 

без поддержки московских 
министерств и президента 
выставка не могла быть 
организована. Оборонщи
ки не просто предложили 
создать выставку. Они при
няли самое живое участие в 
реализации проекта. Ог
ромную лепту в перевоору
жение полигона внес 
«Уралвагонзавод». На его 
средства построены трассы 
для испытаний гусеничной 
техники, а в этом году — 
уникальный вододром сто
имостью 17 миллионов руб
лей. Кстати, помогали даже 
предприятия, не относящи
еся к оборонке, — НТМК, 
например.

— Опять же приходится 
возвращаться к больной 
теме. Если наш выставочный 
комплекс был в свое время 
одобрен правительством, 
если он получил уже статус 
«Государственного выста
вочного центра», то почему 
никак не утихнут разговоры 
о смене места для выстав
ки!

— Недавно я был на со
вещании Комитета по внеш
нему военно-техническому 
сотрудничеству РФ, где об
суждалось письмо Эдуарда 
Росселя к Михаилу Касьяно
ву, в котором мы прямо 
ставили вопрос об этих раз
говорах, чтобы правитель
ство уже определилось со 
своим отношением к про
блеме. Но конкретного ре
шения опять не было. Это 
просто не государственный 
подход, с моей точки зре
ния. Выставка в Нижнем Та
гиле существует четвертый 
год. Есть прекрасно обору
дованный полигон на уров
не мировых стандартов. 
Нигде в России нет полиго
на, который позволял бы 
вести стрельбы на дистан
ции в 50 километров, чтобы 
при этом можно было за
мерить до трехсот пара
метров ведения огня и по
лета снаряда. Надо просто 
прекращать все эти разго
воры. В разрекламирован
ном подмосковном Красно
армейске ничего еще нет, и 
необходимы огромные 
средства, чтобы поднять 
его до уровня «Старателя». 
Нижнетагильский полигон 
идеален для демонстрации 
сухопутных видов воору
жений еще и потому, что он 
расположен на Урале, где 
собраны 170 предприятий, 
выпускающих оборудова
ние и оснастку для назем
ных войск. Если всю эту мас
су железа везти с Урала в 
Москву, то за каждый кило
грамм груза придется вы
кладывать от 10 долларов. 
Транспортировка одного 
танка выйдет в 300 тысяч 
долларов. Предприятия 
просто не смогут предста
вить весь ассортимент «жи
вьем». Вместо танков будут 
стоять планшеты. Нужно 
уже посчитать возможнос
ти имеющихся выставок в 
Тагиле, Омске и Нижнем 
Новгороде и принять про
думанное государственное 
решение.

Беседовал Михаил 
ЧЕРЕПАНОВ 

итоге их строится восемь.
В новой схеме заложены 

принципы, которые увеличи
вают доступность приобре
тения нового жилья для на
селения. Во-первых, предос
тавляется пятилетняя рас
срочка на выплату предос
тавленной товариществом 
ссуды. Во-вторых, когда ра
боты ведет коммерческий 
застройщик, он, естественно, 
стремится извлечь макси
мальную прибыль. Товари
щество же ориентировано 
на строительство по себесто
имости. Составляется смета 
на строительство, по конкур
су определяются подрядные 
организации, которые не де
лают никаких коммерческих 
наценок. В-третьих, есть 
твердые гарантии для тех, 
кто участвует в долгосроч
ных проектах, поскольку в 
них весома роль муниципа
литетов.

— Поясните более под
робно схему финансирова
ния строительства товарище
ством.

— Если коротко, то схема 
заключается в следующем. 
Набирается необходимое 
количество семей. Чем круп
нее проект и больше людей в 
нем участвует, тем он более 
устойчив к разного рода слу
чайностям. Товарищество 
регистрируется, и это уже 
коллектив. Замечу, все квар
тиры имеют будущих хозя
ев, что не всегда бывает при 
коммерческой застройке.

Профессия —
ВОЛОНТЕР

КАКОВО БЫТЬ ИНОСТРАНЦЕМ В РОССИИ?
В их числе Николь Тород. 

Она прибыла сюда в каче
стве советника по развитию 
неправительственных орга
низаций, заключив годовой 
контракт с британской «Доб
ровольной службой за рубе
жом». Эта очень известная в 
Европе служба посылает 
профессионалов в опреде
ленных сферах деятельности 
почти во все страны мира. Те 
структуры, которые хотели 
бы получить иностранного 
специалиста в своей области, 
должны просто прислать 
запрос.

— Волонтером может 
стать далеко не каждый, — 
говорит Николь. — Сначала 
нужно выдержать строгий 
тест, где проверяются твои 
профессиональные качества, 
умение работать в команде, 
прислушиваться к другим, 
быстро воспринимать новое. 
Очень жаль, что некоторые, 
даже пройдя этот тест и при
ехав в какую-либо страну, не 
выдерживают и через пару 
месяцев возвращаются об
ратно.

Николь 34 года. Она ро
дилась на одном из британс
ких островов, недалеко от 
Франции. Закончив универ
ситет, где изучала политичес
кую науку, она устроилась 
преподавать. Однако подо
лгу задерживаться на одном 
месте не хотелось. За после
дние девять лет она успела 
пожить в Японии и Чехосло
вакии, Франции и Германии, 
Италии и России.

В нашей стране Николь 
уже четвертый раз — до 
этого она приезжала сюда 
в 1991-м, 1994-м и 1996-м 
годах (последний раз — в 
качестве преподавателя 
УрГУ). Николь рассказала, 
что еще в студенчестве ее 
очень интересовала такая 
тема, как распад коммунис
тической системы, и ей 
было крайне интересно уз

Члены товарищества из сво
ей среды выбирают правле
ние, ревизионную комиссию.

В течение пяти лет еже
годно строится по одному 
дому. На первом собрании 
проводится жеребьевка. 
Она определяет, когда и в 
какую квартиру въезжает 
каждый член товарищества. 
В соответствии с этим график 
платежей разный: 70 про
центов от стоимости кварти
ры выплачивается равномер
но в течение пяти лет — по 14 
процентов в год, а в год за
селения дополнительно вно
сится 30 процентов.

Этот проект социально 
ориентированный, однако не 
бесплатный. Но при этом 
первоначальные затраты — 
на подготовку проекта, из
готовление документации — 
берет на себя муниципали
тет. Граждане должны ви
деть готовый проект и знать 
стоимость строительства. В 
то же время упрощается схе
ма работы с контрольными 
органами.

Правда, надо учитывать, 
что заселившиеся первыми 
не становятся собственника
ми квартир сразу, а только 
после выплаты всей стоимос
ти жилья. До покрытия всей 
суммы собственником явля
ется товарищество, которое 
и в дальнейшем будет зани
маться вопросами содержа
ния и эксплуатации домов. 
Для удобства жильцов под
бираются компактные пло

нать больше о бывшем 
СССР.

Став специалистом по 
правам человека, она посте
пенно сузила круг изучае
мых проблем до защиты 
прав национальных мень
шинств, а точнее — прав цы
ган, беженцев из Централь
ной и Восточной Европы.

— Британское правитель
ство поначалу было негатив
но настроено по отношению 
к цыганам, — говорит Ни
коль, — это проявлялось в 
том, как ополчилась против 
них пресса. Правда, за после
дние 20 лет отношение к «ро
мам» в Великобритании из
менилось в лучшую сторону.

Сотрудничая с организа
циями в Центральной и Вос
точной Европе, она каждую 
неделю курсировала из Лон
дона до места своей работы. 
А потом Николь заключила 
контракт с «Добровольной 
службой за рубежом» и от
правилась в Россию.

В Екатеринбурге она ра
ботает с организацией 
«Рома Урал»: обучает ураль
ских «ромов» английскому, 
стандартам по правам чело
века, принятым в Европе, за
нимается поиском финанси
рования для реализации 
программ, связанных с цыга
нами. Финансы, в основном, 
отчисляются Британским 
правительством, Фондом Ев
росоюза или Фондом Соро
са. При этом зарплату, кото
рую получает здесь сама 
мисс Тород, по британским 
стандартам можно назвать 
чисто символической.

Николь здесь всего четы
ре месяца, но уже добилась 
определенных результатов: 
разработано и отправлено 
несколько заявок на гранты, 
был организован концерт и 
пресс-конференция, посвя
щенные 500-летию прожива
ния «ромов» в России, пред
ставители уральских цыган 

щадки строительства. В 
дальнейшем территорию 
можно огородить, возвести 
гаражи. На первых этажах 
предполагается организо
вать структуры соцкультбы
та, которые находились бы в 
общей собственности това
рищества.

— Если мы говорим о до
ступности жилья, возводи
мого по новой схеме, то не
обходимо рассмотреть и 
другие возможности финан
сирования, например, с по
мощью предприятий. До
пустим, по 14 процентов в 
год вносит сам будущий 
собственник, а работода
тель предоставляет своему 
работнику кредит в 30 про
центов стоимости жилья на 
длительный срок.

— Подобная поддержка 
со стороны предприятий 
действительно существует, 
это наиболее продуктивный 
путь. Мы способствуем рас
ширению такой практики. 
Скажем, предприятия мо
гут участвовать в товари
ществе и оплачивать квар
тиры для своих сотрудни
ков или выступать поручи
телями за них. Предприятие 
дает гарантию за работни
ка, что он платежеспособен. 
Таким образом, у работни
ка есть гарантированная 
зарплата, позволяющая со
держать семью и оплачи
вать жилье, а у предприятия 
— гарантированный работ
ник. Если мы добавим сюда 
и третью сторону — муни
ципальную власть, то полу
чим систему социального 
партнерства. Поодиночке 
решать проблему развития 
жилищного строительства 
сложно — и бюджету, и 
предприятию, и граждани
ну. А вместе они могут это 
сделать.

Илья ЗИНОВЬЕВ, 
департамент информации 

губернатора Свердловской 
области

У Минувшие сутки

Кто такие 
волонтеры! Это 
люди, которые 

приезжают чаще 
всего из-за рубежа, 

с добровольной 
миссией, и работают 

за ту плату, что им 
предложат. 
По общему 

представлению, это 
работа для студентов, 
желающих скоротать 

время летом. 
Нам еще как-то 

понятно, когда наши 
соотечественники 

отправляются 
за заработком 

в Европу или 
Америку. 

Но можно ли 
представить, чтобы 

жители этих 
благополучных 
стран приехали 

в качестве волон
теров в Россию! 

Оказывается, можно. 
В одном только 

Екатеринбурге таких 
добровольцев более 

десяти.

недавно ездили в страсбург
ский Европейский суд по пра
вам человека, на тренинг. 
Она поддерживает тесные 
контакты с коллегами из 
Москвы, Волгограда, Сама
ры и постоянно ищет новые 
организации для сотрудни
чества.

Николь признается:
— Сейчас я чувствую себя 

здесь как дома, но поначалу 
борьба происходила даже 
за те вещи, которые в Брита
нии воспринимаются как не
что само собой разумеюще
еся. Например, поход в мага
зин. Дело даже не в том, что 
я не знала языка. Просто тут 
другая система — мало су
пермаркетов, а в обычном 
магазине сначала надо по
нять, как называется про
дукт, потом его взвесить, за
тем пойти к кассе и отбить 
чек, вернуться обратно... 
Как все это было ужасно!

Ну и, конечно, как и все 
иностранцы, Николь испыта
ла настоящий шок от «мало
снежного» уральского лета и 
очень холодной зимы.

А на прошлой неделе в ее 
квартире, что на Главном 
проспекте, сломался смыв
ной бачок унитаза. Визит сан
техника не принес ничего 
утешительного. «Пусть вед
ром смывает», — резюмиро
вал русский слесарь и уда
лился. Такого наша англичан
ка никак не ожидала — у нее 
на родине подобные инци
денты невозможны.

Однако в конце нашей 
встречи Николь заверила:

— Мой контракт заканчи
вается в марте следующего 
года, но я обязательно вер
нусь сюда по собственной 
инициативе,так как вовлече
на в ряд долгосрочных про
грамм по защите прав «ро
мов» в России.

Наталия МУСТАФИНА
Фото

Анатолия ЛАПТЕВА

♦ Помощь пострадавшим от наводнения кубанцам 
первыми в Тамбовской области оказали журналисты и 
работники культуры.

♦Более 70 человек погибли на водоемах Москвы с 
начала купального сезона.

♦ Свыше 900 килограммов героина задержали в этом 
году российские пограничники на таджикско-афганской 
границе.

♦ В Саратове начался суд над лидером Национал- 
большевистской партии Лимоновым и его последовате
лями.

♦ В минувшие выходные дни федеральные силы про
вели в Чечне 13 спецопераций, уничтожили 10 боевиков.

♦ Похороны 33 погибших в авиакатастрофе на юге 
ФРГ состоялись в Уфе на Южном кладбище.

♦ В Коми с начала сезона сгорела тысяча гектаров 
леса.

♦ На юге России, пострадавшем от наводнения, прак
тически завершена утилизация погибших животных.

♦ В Казахстане с подозрением на бубонную чуму гос
питализирован сельский житель.

♦ Только 13 процентов жилых домов, разрушенных и 
поврежденных паводком на юге России, восстановлены.

♦ В Санкт-Петербурге прошел конкурс песчаной 
скульптуры.

♦ В Новосибирской области открылся новый завод по 
производству строительных материалов «Камнереченс- 
кий каменный карьер».

♦ В Кирове возле Дома быта было обнаружено бо
лее килограмма разлитой ртути.

♦ В Саранске порядок во время Шмалых олимпийских 
игр обеспечивали 1300 милиционеров.

♦ На территории республики Коми действует 21 очаг 
лесного пожара.

♦ В Самарской области наХХ1Х Грушинском фестива
ле побывали 140 тысяч человек.

♦ С начала года у жителей Бакалинского района рес
публики Башкортостан было закуплено 33 центнера 
шерсти.

♦ В Саранске злоумышленники пытались украсть бюст 
скульптора Степана Эрьзи.

♦ В Иркутской области уровень воды в реке Иркут 
поднялся на полметра.

♦ В Москве порядок на рок-фестивале «Крылья» бу
дут обеспечивать более 1,5 тысячи милиционеров.

♦ На юге Приморского края выпала месячная норма 
осадков.

♦ В Элисте локализована вспышка желудочно-кишеч
ных заболеваний.

♦ Алексий II проведет богослужение, посвященное 
75-летию образования Ленинградской области.

♦ Место «Курска» в боевом строю Военно-морского 
флота займет подлодка «Белгород».

♦ В Чеченской республике за сутки уничтожены 26 
мини-заводов по нелегальной переработке нефти.

♦ Омичи расходуют воду в полтора раза интенсивнее, 
£ чем предусмотрено.

♦ Ежемесячно в нашей стране число владельцев мо
бильных телефонов увеличивается на 13 —14 тысяч чело
век.

♦ Россия подала жалобу на Латвию в Страсбургский 
суд по правам человека.

♦ Дельфины в клайпедском Морском музее танцуют 
и поют... под музыку Вивальди.

♦ Благодаря выставке уникальных работ Леонардо да 
Винчи из собраний британской королевы картинная гале
рея в Уэльсе побила собственные рекорды посещаемо
сти на... 465 процентов.

♦ На границе Египта и сектора Газа произошла пере
стрелка между египетскими пограничниками и контра
бандистами оружия для палестинцев.

♦ПравительствоСША, опасаясь биотеррористической 
угрозы, приняло решение о всеобщей вакцинации насе
ления от оспы.

♦ Число жертв тайфуна на Филиппинах достигло 18 че
ловек.

♦ Свыше двадцати полицейских ранено в результате 
беспорядков в североирландском Портадауне.

♦ Один из крупнейших в мире подводных лугов обна
ружен в эмиратских водах Персидского залива.

♦ Специальная психологическая служба в полиции 
ЮАР призвана предотвращать участившиеся случаи само
убийства.

♦ Из-за нехватки лекарств в Зимбабве больным в 
главной психиатрической больнице в качестве успокаи
вающего выдают... сигареты.

♦ В Китае более 5,27 млн абитуриентов поступают в 
этом году в вузы.

♦ Для решения проблемы занятости в Африке в пред- 
стоящие 10 лет следует создать 100 миллионов рабочих 
мест.

♦ Майкл Джексон провел в Нью-Йорке акцию протес
та против дискриминации чернокожих звезд поп-музыки.

♦ Иглы с нитками хирурги в будущем заменят клеем.

По материалам ИНТЕРНЕТА

Др л» ТГ-

У Прошедшая неделя

ВТОРНИК, 2 ИЮЛЯ
•В Свердловской области грабители похитили более 

1 миллиона рублей, предназначенных для выплаты зар
платы учителям.

• За первый летний месяц уральские таможенники пе
речислили в Федеральный бюджет более 2 миллиардов 
рублей.

•Екатеринбургские пожарные отказываются платить 
за проезд в общественном транспорте.

• Назначен новый Генеральный консул США в Екате
ринбурге. Он приступит к работе в конце лета.

•В Екатеринбурге вооруженные грабители отобрали 
у коммерсантов более 600 тысяч рублей.

• На Ашинском металлургическом заводе будет вве
дена в эксплуатацию новая плавильная печь для разливки 
аморфной ленты.

•В период отпусков Свердловская магистраль вводит 
новый поезд в южном направлении.

•Генеральный директор ОАО «Турбомоторный за
вод» Илья Гаффнер рассчитывает на мировое соглаше- 

|ние с кредиторами.
•Облдума потребовала от областного правительства 

ускорить реконструкцию библиотеки имени Белинского.

СРЕДА, 3 ИЮЛЯ
• В Свердловской области произошел пожар на бе

тонном заводе ОАО «Уралэнергострой».
•Следователь, задержавший сына директора «Уральс

кого завода РТИ», представлен к правительственной на
граде.

•В день 66-летия ГАИ России уральские дорожные ин
спекторы в очередной раз стали победителями полицей
ского ралли в Италии.

ЧЕТВЕРГ, 4 ИЮЛЯ
• Губернатор Свердловской области Э. Россель и пре

зидент Монголии Н. Багабанди провели переговоры в зда
нии аэропорта «Кольцово».

• Арбитражный суд Уральского округа подтвердил 
незаконность вывода активов Верх-Исетского металлур
гического завода.

ПЯТНИЦА, 5 ИЮЛЯ
•При взрыве в жилом доме в Первоуральске постра

дало два человека.
• В Екатеринбурге открывается новое здание центра 

временной изоляции малолетних правонарушителей.
•В одном из районных центров Среднего Урала сго

рело здание суда.
• Работники ОАО «Екатеринбургский ликеро-водоч

ный завод» отправлены в вынужденные отпуска.
По материалам информационных агентств

Григорий ЛОМАКИН
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САДОВЫЕ ИНФАРКТЫ
БОЛЬ НЕ ПРОХОДИТ —
ЗВОНИТЕ В «СКОРУЮ»

ЕКАТЕРИНБУРГ. В последнее время увеличилось число лю
дей, особенно пожилых, пострадавших от так называемых 
«садовых инфарктов». По статистике «Скорой помощи», на 
прошлой неделе зарегистрировано 29 случаев инфарктов. 
По словам исполняющего обязанности заведующего отде
лением реанимации и анестезиологии № 1 Федора Усмано
ва, участились вызовы «Скорой» пожилыми людьми.

— У нас много пациен
тов, которым за 50 лет, — 
рассказывает кардиолог 
33-й больницы Наталья Юр
ковская. — Несмотря на 
жару, многие продолжают 
работать на садовых участ
ках. Конечно, умеренная 
работа на свежем воздухе 
улучшает работу сердечно
сосудистой системы. Но с 
наступлением жары ого
родные работы «адо огра
ничить. Лучшее время для 
труда — с семи до десяти 
часов утра и вечера. Необ
ходимо каждые 20—30 ми
нут прерываться на отдых в

тенечке. Лучше избегать 
жирной, соленой и острой 
пищи, не пить много пива.

Медики советуют людям, 
выезжающим в сады, брать 
с собой базовую аптечку, 
куда должны входить все 
необходимые сердечные 
препараты: нитроглицерин, 
корвалол, валокордин, ва
лериана. При первых симп
томах сердечного приступа 
надо перейти в тень и при
нять лекарства, если же 
приступ не проходит — зво
нить в «Скорую».

Ксения САШИНА

Инфекцией
нас не напугать!

\Школа здоровья\
Ольта

В ЛЕТНЮЮ ЖАРУ, ПОЖАЛУЙ, САМОЕ 
ПОСЕЩАЕМОЕ МЕСТО - ВЕРХ-ИСЕТСКИЙ ПРУД

СТЕПАНОВА

Выключи
В прошлом году о загрязнении воды всех пришедших пре

дупреждал стоявший на берегу пруда щит: «Вода не соответ
ствует санитарным нормам». Нынче его нет, хотя пруд стал 
еще грязней. В минувшую пятницу, как известно, туда попали 
отходы из канализации.

телевизор, ) 
пока не превратился 
в водочную бутылку |

«Матушка Залевски недоверчиво покачала головой. 
«Фройляйн Хольман, вам кажется, что этот молодой чело- 
век — сосуд из чистого золота, а на самом деле он, в лучшем! 
случае, — позолоченная водочная бутылка».

Люди старшего поколения без труда узнают цитату из 
«Трех товарищей» Ремарка. И вспомнят, как герои романа в* 
любую минуту: грустную, радостную, трагическую — тотчас з 
же прикладывались к бутылке. Я

Молодые таких книг не читают. Впрочем, других — тоже 
не много. У них — другие герои, которые с экранов телеви- ? 
зоров навязчиво предлагают сбегать за «Клинским» или 
стать настоящим мужиком, отведав «Толстяка» в компании с ’ 
приятелями...

Результат не заставит себя ждать. Сегодня количество • 
подростков и женщин, поставленных на учет с диагнозом 
алкоголизм, растет. Специалисты считают, что не общий ко- 
личественный рост, а именно наличие этих двух категорий, 1 
является показателем качественных изменений процесса, з 
Никакие «отговорки» по поводу того, что подростки и жен- 4 
щины не пьют крепких напитков, что они употребляют в ос- " 
новном вино да пиво, не являются убедительными. Наивные* 
иллюзии. «Существуют и пивной алкоголизм, и винный, —| 
говорит главный нарколог Свердловской области Юрий| 
Ружников. — И люди должны об этом знать».

Установлено, что патологическое пристрастие к алкоголю' 
у подростков развивается быстрее, чем у взрослых. У тех, ■ 
кто начинает систематически употреблять спиртные напитки | 
в 15 — 17 лет, это происходит через 2—3 года. У тех, кто в 13 * 
— 15 — в течение года. Согласно статистике, около полови- ! 
ны всех первых абортов являются результатом случайных 
связей в состоянии опьянения; сифилис и гонорея в 90 и 95 
процентов случаев соответственно «подхватываются» тоже I 
в состоянии опьянения.

Родители подрастающих мальчиков и девочек часто пре- : 
бывают в недоумении. Как быть? Запретить ребенку раз и 
навсегда прикасаться к спиртному или позволить в их присут- " 
ствии выпить немного вина, хотя бы для того, чтобы он по- 
нял, что это за зелье и какое может оказать действие. Одно- 
значного ответа на этот вопрос специалисты не дают. (Ведь ; 
действует алкоголь не на всех одинаково). «Существуют по- ! 
нятия: не убий, не укради, и мы учим своих детей добру,! 
сочувствию, говорим, что кошке будет больно, если ее дер- * 
нуть за хвост. Или тому, что нельзя отбирать игрушку у при- 
ятеля, он будет плакать, — объясняет Юрий Ружников. — Так 
же, на уровне вечных истин, надо воспитывать отношение к | 
спиртному. И помнить: что ребенок видит, то он и впитывает ’ 
в себя. Систему ценностей, стиль поведения и так далее». По 1 
данным психологов, 70 процентов подростков-правонару
шителей воспитывались в семьях, где родители злоупотреб- * 
ляли спиртным. При этом важен не столько момент наслед-) 
ственной предрасположенности, сколько неправильное вос
питание и отсутствие социального контроля.

Это понимали еще в древности. Тогда проявилось стрем- 
ление к целенаправленной борьбе с употреблением алкого
ля как общественным злом и источником болезней. В Афи
нах было запрещено употребление неразбавленного вина. В 
Спарте в 5 веке до нашей эры под страхом сурового наказа
ния было запрещено употребление алкоголя молодыми. В 
Риме с 3 века до нашей эры существовал запрет пить вино 
лицам до 30 лет. С началом образования в Европе централи- ’ 
зованных национальных государств в 15-16 веках также де
лались попытки общественного ограничения пьянства. В по- 
слании митрополита Фотия в 1410 году возбраняется пить ; 
вино до обеда. В домостроевских нормах Сильвестра пред
писывалось сыну не напиваться хмельным допьяна, а невест- : 
ке — вина не любить и не давать пьянствовать домочадцам.

Алкоголь по-разному действует на людей. Дети, старики, 
люди, страдающие заболеваниями печени, желудка, некото- 
рыми эндокринными нарушениями, особенно чувствительны! 
к нему. Поэтому надо знать, что тяжелое опьянение в неко- ' 
торых случаях может привести к параличу дыхательного или 
сосудодвигательного центра, алкогольной коме и в резуль- 
тате — смерти. Как помочь таким людям? Прежде всего 
надо вызвать рвоту для того, чтобы удалить оставшийся в 
желудке алкоголь и прекратить его дальнейшее всасывание 
в кровь. Наиболее безопасный способ вызвать рвоту — раз- 1 
дражение корня языка. Для снятия перевозбуждения и уси- 
ления тонуса сердечной мышцы показаны кордиамин, кор- 
валол, валокордин, капли или таблетки валерианы. Сред-# 
ства, расширяющие сосуды сердца (нитроглицерин и осо
бенно валидол), противопоказаны. Их можно дать только 
при болях в области сердца и в том случае, если опьяневший 
принимал их ранее по назначению врача. Если кожные по
кровы красны, горячи на ощупь, опьяневшего надо успоко- > 
ить и уложить спать. Если он побледнел, кожные покровы ; 
похолодели, следует укрыть теплым одеялом, к ступням 
приложить горячую грелку, дать понюхать нашатырный 
спирт и принять адонизид или кордиамин и вызвать врача.

Именно подростки нередко попадают в ситуацию, когда 
требуется врачебная помощь. Они не умеют контролиро-л 
вать ситуацию, не понимают, насколько сильно опьянели. ИД 
кстати, то, что их «выворачивает наизнанку» при излишних4 
дозах алкоголя, — это хороший признак. Значит, организм ; 
сопротивляется, не желает терпеть над собой подобного ’ 
надругательства. А вот исчезновение рвоты при передози
ровке, способность влить большое количество спиртного ‘ 
без симптомов отравления — это первый признак хроничес- ) 
кого алкоголизма, болезни, которую можно вылечить толь- ‘ 
ко с согласия и при поддержке пациента. И главная труд- 
ность заключается в том, что даже тот, кто легко соглашает- ; 
ся: «Да, я алкоголик», не верит в это. Он дает обещания,« 
очень убедительные, что больше никогда ни за что не только ; 
не перепьет, но и в рот ни капли спиртного не возьмет. Он 
даже сам верит в то, что говорит. Однако все благие намере
ния исчезают без следа невероятно скоро. Если дело зашло 
далеко, значит, уже все произошло, беда постучалась в две
ри. Пожалуйста, для того, чтобы этого не случилось, прояви-4 
те озабоченность прямо сейчас, когда вашему малышу три, 
пять, восемь или десять лет. Уже пора говорить, пора убеж
дать, пора показывать пример и... выключать телевизор! 
всякий раз, когда ваших близких примутся кодировать —Я 
убеждать в том, что настоящему мужику не место за семей- 1 
ным столом или в театральной ложе.

Не верьте этому и будьте здоровы!

Большинство отдыхаю
щих это не смущает. Один из 
купавшихся мужчин пошу
тил: «Больше грязи — рожа 
шире». Скорее всего, они 
просто не задумываются о 
составе воды. Да и купаются 
в основном детишки, кото
рых вообще не интересует 
уровень загрязненности во
доема. Но вот, например, 70-

летняя Марина Николаевна 
уже 55 лет подряд отдыхает 
на этом пруду и не верит в то, 
что в нем может быть инфек
ция, поэтому смело идет в 
воду.

— За все эти годы я ни 
разу ничем не заболела,— 
утверждает она.

Некоторые полагают, что 
на Верх-Исетском пруду

пляж лучше, чем на других 
водоемах, да и от остановки 
транспорта недалеко идти. 
Ситуацию комментирует ко
мандир патрульного катера 
А. Мискерли:

— Воду загрязняет преж
де всего ВИЗ. В прошлом 
году в водоем вылились 
нефтепродукты с этого заво
да. Много мусора и различ
ных отходов попадает сюда, 
когда на прибрежных терри
ториях тает снег, и инфици
рованная талая вода стекает 
в пруд. Последствия любого

ЧП, произошедшего на заво
де, также оказываются пла
чевными для водоема.

— Во избежание подоб
ных ситуаций следует пост
роить дамбу, привести в по
рядок заводской грузовой 
сортировочный сектор,— 
считает Эдуард Ибрагимов, 
который 30 лет назад зани
мался здесь парусным 
спортом и хорошо знает этот 
водоем. — Раньше уборку 
этого пляжа осуществляла 
спасательная служба. Уже 
два года ее здесь нет. Но чи
стая вода в пруду есть — в 
верховье, ближе к Палкино.

Так что желающих иску
паться подстерегает не 
только опасность в виде 
всяческой заразы в воде, но 
и отсутствие необходимой, 
в случае чего, помощи. Но 
наши люди не робкого де
сятка, и отряды подобных 
«смельчаков» день ото дня 
множатся.

Елена ЩИПАНОВА

\Шахматным

Отдел ведет 
мастер спорта

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

В. Пильченко
Вячеслав Карлович живет 

в г. Сухой Лог, составляет 
преимущественно двуххо
довки. Пожалуй, самый титу
лованный композитор обла
сти: чемпион мира в составе 
команды России, чемпион и 
трехкратный бронзовый 
призер страны. По итогам 
последнего чемпионата вы
полнил норму гроссмейстера 
России.

аркан музыка бом в Москве и дали там не
сколько клубных концертов. 
Как заявила солистка группы 
Татьяна Матвеева, сейчас

ЕКАТЕРИНБУРГ ПОДТВЕРЖДАЕТ СТАТУС РОК-СТОЛИЦЫ
За минувшие две недели в Екатеринбурге было организо

вано несколько открытых музыкальных площадок. Слушать 
музыку и наслаждаться солнечной погодой публика могла од
новременно, причем абсолютно бесплатно. Началось все ак
цией «Клинское продвижение». Победители — местная аль
тернативная группа «Медулла Облонгата» — получили воз
можность выступить на заключительном гала-концерте в 
Санкт-Петербурге, который состоится осенью.

Минувшие же выходные 
выдались наскозь рок-н- 
ролльными. В пятницу перед 
ККТ «Космос» стартовал 
«Уралрок», участие в кото
ром приняли пять уральских 
рок-групп. Площадка будет 
работать раз в неделю, а 
лучшие из лучших впослед
ствии объединятся на закры
тии этого рок-фестиваля 31 
августа. В субботу перед

зданием городской админи
страции собралась настоя
щая толпа. Однако политика 
здесь ни при чем. Молодежь 
просто пришла поучаство
вать в «5ргИе-марафоне», 
где, помимо прослушивания 
отличной музыки, можно 
было выиграть кучу призов.

Для участия в «марафо
не» из 56 екатеринбургских 
групп, подавших заявки,

была отобрана десятка луч
ших. В их числе оказались 
«КедрыВыдры», «Pataki», 
«Мерри», «Весна», «Москва- 
Луна», «Падший Карлсон», 
«Татсу», «Бонус-трек», «Ме
дулла Облонгата» и «Лимо
над». Последний коллектив 
стал победителем. Ребята от
правятся на заключительный 
концерт «Sprite-марафона», 
который состоится 7 сентяб
ря в Петербурге, а также 
смогут записать собственный 
демо-альбом на одной из 
столичных студий.

Победителем прошлого 
года стала команда «Вруце- 
лето» из Новоуральска. Они, 
действительно, записали аль-

они подыскивают подходя
щую компанию для заключе
ния контракта на покупку 
своего альбома.

Количество приглашен
ных гостей, которых тоже 
можно было послушать аб
солютно бесплатно на го
родских площадках в минув
ший уик-энд, приятно пора
жает. Хэдлайнерами «Урал- 
рока» стали «Веселые бом
бардировщики», а на 
«5ргНе-марафоне» выступи
ли «сверхновые звезды» — 
«Мультфильмы».

В ЦПКиО на воскресном 
фестивале «Пиво вперед», 
который прошел в столице 
Урала уже во второй раз, 
пел «Чиж и К°».

Наталия МУСТАФИНА

Увидеть Барселону...
ХОККЕЙ НА ТРАВЕ. Вчера в Электростали матчем со 
сборной Чехии сборная России начала отборочный тур
нир чемпионата Европы-2003, игры которого пройдут в 
Барселоне.

Кроме чехов, соперниками российской сборной будут 
также команды Грузии, Португалии, Украины, Белорус
сии и Швейцарии. В финальный турнир выйдут две силь
нейшие команды из группы. Еще четыре финалиста опре
делятся в Дублине и Познани.

Как сообщил президент хоккейного клуба «Динамо» 
(Екатеринбург) Евгений Горенбург, в состав сборной 
России включены четыре игрока из этой команды — Ай
дын Муртузов (на снимке), Евгений Нечаев, Владислав 
Кузнецов и Александр Тигунов.

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

От «Зенита» отвернулась «Фортуна»?
ФУТБОЛ. Состоялись матчи тринадцатого тура чемпионата 
Свердловской области. Главная сенсация произошла в Ниж
нем Тагиле, где местная «Фортуна» (старший тренер — Лев 
Куташов) со счетом 1:0 нанесла поражение единоличному 
лидеру чемпионата — невьянскому «Зениту».

Единственный гол в матче 
забил юный тагильчанин 
Константин Кокарев (по сло
вам главного тренера «Урал
маша» Олега Кокарева, — 
его однофамилец). Пораже
ние от «Фортуны» — первая 
неудача в чемпионате мощ
ного «Зенита»: в одиннадца
ти предыдущих матчах ко
манда Вадима Березкина 
одержала девять побед и 
два завершила вничью. Та
ким образом, сейчас в турни
ре осталась только одна ко
манда, не проигравшая в ны
нешнем сезоне ни одного 
официального матча, — 
«Синара» (Каменск-Уральс
кий). В отчетном туре «Сина
ра» просто-таки разгромила 
«Авиатор» (Кольцово) — 
7:0. Голевой «дубль» сделал 
форвард каменцев Игорь 
Кирюшин, еще по мячу в во
рота «Авиатора» провели 
Константин Колчанов, Ян Бо
гуцкий, Даниил Белоусов, 
Иван Конунов и Даниил Зы
рянов. Одержав четвертую 
крупную победу, синарцы 
впервые в турнире вышли на

«чистое» первое место. Кста
ти, вчера вечером «Синара» 
играла дома матч, перене
сенный с 20 июля, — с екате
ринбургским «Атлантом».

Результаты остальных мат
чей тура: «Металлург» (Реж) 
— «Уралмаш-Д» (Екатерин
бург) — 3:0 (голы: Констан
тин Голендухин, Александр 
Першин, Александр Якимов), 
«Динур» (Первоуральск) — 
«Фанком» (Алапаевск) — 1:3 
(Константин Михайлов-пен. 
— Андрей Сивков, Вячеслав 
Пьянков, Владимир Овсянни
ков. Первый мяч в составе 
«Фанкома» забил вернув
шийся на Урал из Белоруссии 
29-летний воспитанник «Урал
маша» Сивков), «Северский 
трубник» (Полевской) — 
«Факел» (Первоуральск) — 
1:1 (Ярослав Волобуев — 
Фаиг Гасанов), «Маяк» (Крас- 
нотурьинск) — «Горняк» 
(Качканар) — 2:2 (Константин 
Пепеляев, Анатолий Юрчик 
— Александр Черных, Влади
мир Самойлов).

Положение команд: «Си
нара» — 30 очков, «Зенит»

— 29, «Фанком» — 26 (все 
сыграли по 12 матчей), 
«ЯВА-Кедр» — 18 (11), «Ар- 
тЕк» — 16 (11), «Горняк» — 
16 (13), «Металлург», «Ди
нур», «Факел» — по 15 (12), 
«Фортуна» — 14 (11), «Ат
лант», «Маяк» — по 14 (12), 
«Северский трубник» — 13 
(12), «Авиатор» — 10 (12), 
«Уралмаш-Д» — 4 (9).

Лучшие бомбардиры: 
Фаиг Гасанов («Факел») — 9 
мячей, Алексей Ушнурцев 
(Фанком») — 8, Владимир 
Бурлако («Зенит»), Игорь Ки
рюшин («Синара»), Вячеслав 
Пьянков («Фанком»), Дмит
рий Кузвесов («Атлант») — 
по 7.

Следующий тур — 13
июля.

Прошли матчи восьмого 
тура во второй группе. Седь
мую победу в восьми матчах 
одержала занимающая пер
вое место «Синара-Д» (Ка
менск-Уральский), со счетом 
3:2 обыгравшая в Нижней 
Салде «Металлург». У воспи
танников Вячеслава Хованс
кого стало 22 очка, на одно 
очко больше, чем у ревдинс- 
кой команды «Темп-СУМЗ», 
со счетом 4:2 победившей 
дома красноуфимскую ко
манду «Мега-Темп».

Второй 
' ' ~ городской мини-

футбольный турнир 
среди любителей «Кубок 
«Нашего радио», организо
ванный этой радиостанцией 
при участии отдела спорта 
«НС1», компаний «Золотой 
хмель» и «Водный мир», про
шел 7 июля на екатеринбург
ском стадионе «Динамо».

Футбол 
по-нашему!

В турнире участвовали 18 
команд, на первом этапе иг
равшие в трех группах за 
шесть «путевок» в финал. В 
группе «А» первенствовали 
«ЭСКО» и «Золотой хмель», 
сумевшие опередить про
шлогодних вице-чемпионов 
из «Северной казны». В груп
пе «Б» в финал вышли 
«Форд» и «Сталепромыш
ленная компания» ( лишь тре
тьим закончил турнир про
шлогодний чемпион «Супер
строй»). В группе «В» вне кон
куренции оказались «Оша» и 
бронзовый призер-2001 «На
логовая полиция».

На втором этапе шесть 
лучших провели еще один 
круговой турнир, определив 
победителя — им стала ко
манда «Оша», а также призе
ров — «ЭСКО» и «Золотой 
хмель». Приз лучшему бом
бардиру достался Владимиру 
Кириллову из «Оши», в девя
ти матчах забившему 15 мя
чей. Лучшим вратарем жюри 
признало голкипера «ЭСКО» 
Сергея Кондрука, пропустив
шего всего 6 мячей (причем 
половину из них — от «Фор
да»). Четвертое место заняла 
«Налоговая полиция», пятое 
— «Форд», шестое — «Ста
лепромышленная компания».

Турнир продолжался ров
но семь часов в тридцатигра
дусную жару и под палящим 
солнцем: ничего не скажешь 
— условия экстремальные!

№125.

Мат в 2 хода.

Десять «уралочек» 
в десятом 

«Гран-при» 
ВОЛЕЙБОЛ. 12 июля в Китае стартует юбилей
ный, десятый, розыгрыш «Гран-при» для женских 
национальных сборных.

За призы поспорят восемь команд — Китая, 
США, Бразилии, Кубы, Японии, Германии, Таилан
да и России. В состав российской сборной, кото
рая в первом туре сыграет 12— 14 июля с коман
дами США, Кубы и Китая, вошли одиннадцать во
лейболисток, в том числе десять — из екатерин
бургского клуба «Уралочка» — Е. Артамонова, 
А. Беликова, Е. Година, Т. Горшкова, Т. Грачева, 
Н. Морозова, Е. Плотникова, Н. Сафронова, 
Е. Тищенко и О. Чуканова.

На снимке: в атаке Анастасия Беликова.
Подборка Юрия ОВОДОВА
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ГФакжки
* веж11*. ,
▼ Грандиозным фильмом 
обещает стать <Жизнь Дэви
да Гэйла», съемки которого 
идут за океаном.
Грандиозным прежде всего
потому, что режиссирует
Алан Паркер, гигант мысли, 
отец «Стены», «Сердца Анге- 
ла», «Полночного экспресса» 
и множества других славных 
лент. Три года он отдыхал # 
вот наконец вернулся к рабо
те. Вторая причина потенций 
альной грандиозности — ис- 
полнитель главной роли. Ке- 
вин Спейси всегда хорош. В 
компании же с Паркером..; 
Третья причина, заставляю^ 
щая ждать выхода фильма, 
— тема, с первого взгляда 
напоминающая «Игры разу* 
ма»: гени
альный ма- 
тематик- 
Спейси, за- 
мыкание 
извилин в 
гениаль
ном моз
гу... На са
мом деле, 
те, кто сце
нарий чи
тал, склон
ны сравни
вать Дэви
да Гэйла с Ганнибалом Лекте- 
ром, а не Джоном Нэшем. ’ 
▼ Еще один замечательный 
актерско-режиссерский; 
дуэт, возможно, выступит 
уже в третий раз. 
«Семь», 
«Бойцовс
кий клуб», 
а теперь 
Брэд Питт и 
Дэвид 
Финчер со- 
бираются 
преподне
сти зрите
лям «Про
жженно
го» — ди
кую историю фанатичного 
повара. Это кино рекомен
дуется ждать с таким же не| 
терпением, что и «Жизнь Дэ- 
вида Гэйла». Правда, оно 
еще в стадии разговоров, а 
вот постановка Финчером 
третьей части «Невыполни
мой миссии», — кажется, 
вопрос решенный.
▼ Во многих странах мира 
проходят кампании, цель ко
торых — легализовать упот- 
ребление марихуаны.
Любители этого наркотика 
пытаются убедить обще» 
ственность и власти в том, 
что «Мария Хуана» абсолют* 
но безвредна и даже имеет 
некоторые целительные 
свойства. Минздрав России 
провел исследования вопро
са и пришел к грустным вы; 
водам: марихуана гораздо 
опаснее обычного табака, 
она пагубно влияет на па
мять и подвергает куриль- 
щика риску заработать рак.
▼Два известных французе 
скоро свяжут друг друга се
мейными обязательствами^ 
Актриса Изабель Аджани 
(«Одержи- 
мая», 
«Дьяволи-
цы») и
электро
музыкант 
Ж а н - М и - 
шель Жарр обмолвились об 
этом корреспондентам жур
нала «Paris Match». Актриса 
заканчивает сниматься в но- 
вом фильме. Жених тоже 
время зря не теряет и пишет 
очередной альбом.
▼ Министр культуры России 
Михаил Швыдкой предложил 
правительству России больше 
средств выделять на произ- 
водство отечественного 
кино.
Так, на следующий год им 
была названа сумма в полто
ра миллиарда рублей, кото* 
рые позволят запустить в 
производство сто новых 
лент. Только таким образом, 
по мнению Швыдкого, мож« 
но добиться конкурентоспо
собности национальной ки- 
нематографии. Правитель
ство денег не выделило, нф 
обещало подумать. Есть на- 
дежда, что «подумают» в 
пользу предложения Мин
культа, поскольку, по имею
щимся данным, в верхний 
эшелонах власти начала бро- 
дить мысль о возрождении 
государственного кинопроб 
ката. А какой госпрокат бе? 
собственных лент?!
▼ Телефоны американской 
компании Polyconcept разго
варивают со своими владели 
цами сами, не дожидаясь, 
когда кто-нибудь позвонит. 
Чудо-телефон разработай^ 
таким образом, что, живя f 
доме человека, он постепен- 
но приспосабливается к ин
дивидуальным особеннос
тям хозяина, начинает приятй 
ным голосом будить его пф 
утрам, встречать вечером и 
шутить в течение дня. Этим 
функции аппарата не исчер
пываются, он еще и хороший 
сторож. Если в квартире про- 
исходит что-то неладное, те| 
лефон незамедлительно 
просигнализирует человеку 
или даже сразу обратится в 
полицию. Подготовил

Антон КАПТЕЛОВ

8":' ...
Популяризация тайского бокса в Европе и России нача

лась Сравнительно недавно, после того как Голливуд выпу
стил ряд фильмов сЖ.-К. Ван Даммом, очень ярко и зре
лищно демонстрирующих муай тай.

Сама же история муай тай началась более 2000 лет на
зад, когда тайский народ был известен как племя ао лай. 
Упоминания об этом племени впервые найдены в провин
ции Юнань Южного Китая. Очень воинственное племя 
вело продолжительные войны с Китайской империей. В 
1350 году северные народы Сиама встали под знамена ди
настии князя Утконга Яидхэйса, которая просуществовала 
400 лет. ,
Великие бойцы того вре

мени объединялись для того, 
чтобы зашифровать и запи
сать технику борьбы. Улуч
шения и новшества принима
лись лишь тогда, когда полу
чали право на существование 
после проверки их на поле 
боя. Руководство отвергло 
идею секретного, тайного 
знания, передаваемого от 
учителя к ученику, как это 
было с кунг фу.

Как и в других восточных 
единоборствах, у тайцев есть 
свои легенды и герои. Один 
из них — князь Наресуан. Он 
провел свою молодость за
ложником в Бирме и в тече
ние этого времени изучал бо
евое искусство. Когда князь 
возвратился в Сиам, он начал 
учить своих людей бойцовс
ким приемам, существенно 
дополнив технику борьбы.

Второй известный боец, 
ставший легендой тайского 
бокса — Май Кханом Том. В 
1774 году Май Кханом Том 
во время войны с Бирмой по
пал в плен. Король Бирмы 
Мангра оставил свою столи
цу и приехал в Рангун, чтобы 
провести религиозную цере
монию. Празднования вклю
чали в себя ряд развлечений, 
различные состязания, в том 
числе и тайский бокс.

Бирманцы имели свое соб
ственное боевое искусство — 
парму, и оно не было похоже 
на муай тай. Парма сильно 
отставала в своей технике, а 
тайские боксеры были знаме
ниты тем, что использовали 
локти, колени, ноги так же 
умело, как и кулаки. Король 
Мангра вызвал лучшего тайс
кого боксера из числа захва
ченных в плен на поединок с 
лучшими бойцами Бирмы. Из 
шеренги пленных вышел не
высокий, худой и, казалось, 
совершенно изможденный 
человек. Бирманские боксе
ры, облачившись в длинные 
традиционные костюмы, 
медленно пританцовывали 
вокруг противника, выжидая 
и следя за ним. Бирманцы 
владели кулаками намного 
лучше, Мем ногами и коленя
ми. Тайцы же дрались в на
бедренных повязках, завя
занных сзади на узел и позво
ляющих свободно работать 
ногам. Май Кханом Том, вос
пользовавшись недостатка
ми одежды и стиля своих про
тивников, 10 раз подряд, без 
передышки, отправлял в но
каут лучших бойцов Бирмы.

Король Мангра по досто
инству оценил искусство тай
ского боксера и подарил от
важному бойцу свободу. 
Для тайцев эта легенда стала 
воплощением самых ярких 
черт муай тай: неукротимого 
стремления выиграть во что

\3ащити себя сам
любой последовательности и 
с нарастающей скоростью и 
силой.

Такая способность дости
галась закаливанием удар
ных частей посредством на
несения ударов по стволу

МУАИТАИ

«боевого танца» боец пыта
ется психологически пода
вить противника, «стреляя» в 
него из воображаемого 
лука или «бросая» копье и 
имитируя его гибель.

Профессиональные бо
лельщики по танцу рам муай 
могут определить, из какой 
части страны происходит 
боец, какой стиль муай тай он 
изучал, какую технику из
брал в данном поединке и 
даже с большой вероятнос
тью определить победителя.бокс вось

бы то ни стало, готовности

бананового дерева, 
пока ствол дерева не ста
новился мягким и не ло
мался.

Во время поединка 
бойцы обрушивают на 
противника такой град 
ударов всеми частями 
тела, что муай тай носит еще

■ Ликвидирован устойчивый канал контрабанд
ной поставки наркотиков из Таджикистана в 
Уральский регион.
7 мая двадцатилетний житель Душанбе в каче

стве наркокурьера был отправлен в Екатеринбург, что
бы сбыть наркотик. Молодой человек проглотил 90 кап
сул с героином. В аэропорту «Кольцово» во время та
моженного досмотра его задержали. Сотрудники та
можни изъяли у криминального дельца около 746 грам
мов героина. По версии следователей, наркокурьер 
неоднократно перевозил дурман в Екатеринбург.
■ Шесть человек погибло, два пострадало в результате 
двух дорожно-транспортных происшествий 8 июля в 
Орджоникидзевском районе Екатеринбурга.

Ц В 4 часа на перекрестке улиц Шефской и Аппаратной 
произошло столкновение автомобиля «ВАЗ-2106» с 
«КамАЗом». Легковая машина полностью ушла под 
грузовой автомобиль. В салоне «Жигулей» находилась 
одна девушка и трое мужчин, которые скончались на 
месте происшествия. Чтобы извлечь тела погибших из 
покореженной машины, потребовалась помощь специ
алистов.
Около 7 часов на проспекте Космонавтов автомобиль 
«Москвич-412» на светофоре неожиданно ушел влево, 
перелетел через бордюр и остановку общественного 
транспорта «Техучилище», на которой, по счастливой 
случайности, в это время никого не было. Автомобиль 
врезался в подходивший к остановке трамвай. Трамвай 
сошел с рельсов и протащил за собой «Москвич» около 
трех метров. На месте происшествия погиб водитель и 
сидевший рядом с ним пассажир, еще двое пассажиров в 

Ц состоянии средней тяжести госпитализированы.
Ц ■ Один человек погиб и восемь пострадало в результа- 
И те аварии, произошедшей 6 июля в районе станции Мон- 
■ зино под Нижним Тагилом.
№ Микроавтобус «Газель», везший садоводов, столкнул- 
I ся с автомобилем «ВАЗ-2106». В результате водитель 
И «шестерки» погиб, восемь пассажиров получили ране- 
■ ния различной степени тяжести. В «Газели» ехали в ос- 
■ новном пенсионеры.
Ч ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

х Свердловский государственный 
J академический театр музкомедии

Представляет с 15 по 17 ИЮЛЯ

вступить в неравный бой 
ради славы своего искусства 
и свободы. С тех пор каждый 
год, 17 марта, тайцы славят 
легендарного бойца Май 
Кханом Тома. Эта ночь назы
вается «боксерской ночью».

Среди всех ударных еди
ноборств муай тай считается 
наиболее жесткой и сокру
шительной системой ближне
го боя. «Локоть побеждает 
кулак, а колено побеждает 
ногу» — это один из принци
пов муай тай. Именно в клин
че тай-боксер может реали
зовать весь ударно-разру
шительный арсенал муай тай.

Удары коленом, наряду с 
ударами локтем, являются 
наиболее сильной и разру
шительной частью арсенала 
тайского бокса и использу
ются в основном в ближнем 
бою. А когда такие удары 
выполняются в прыжке, то 
эти приемы становятся мощ
ным оружием, поражающим 
противника с дальней дис
танции. Именно колено ста
новится главным оружием в 
поединке тай-боксера с бок
сером. Показателем высо
чайшего уровня муай тай 
считается нанесение в прыж
ке двух ударов коленом и 
локтем.

Удары ногой занимают 
львиную долю в техническом 
арсенале тай-бокса. Бойцы 
муай тай славятся способнос
тью «расстреливать» против
ника сериями из десяти уда
ров ногами, наносимых в го
лову, по корпусу и ногам в

одно название - 
восьмируких».

Неотъемлемой

«бокс

частью
боев является музыкальное 
сопровождение ритуального 
танца и самого боя. Перед 
боем боксеры под музыку 
исполняют ритуальный та
нец, который называется 
рам муай.

Рам муай родился из тра
диционных ритуалов и явля
ется своеобразным методом 
настройки на поединок. Ник
то из бойцов не знает, удаст
ся ли ему остаться в живых 
после боя. Поэтому боксер 
своим танцем выражает бла
годарность богам за даро
ванную ими жизнь, родите
лям, учителям, друзьям и 
тем, кто поддерживает его в 
эту минуту, и, наконец, свое
му противнику за то, что он 
позволяет высказать ему 
свое уважение и заранее 
принести извинения в случае 
смертельного исхода по
единка. Кроме того, счита
лось, что магический танец 
отгоняет злых духов («пхи»), 
В годы правления «короля- 
Тигра» (Прачао Сыа) цере
мония «боевого танца» рам 
муай приобрела новый 
смысл — она рассказывала 
зрителям о происхождении 
бойца, историю его школы, 
демонстрировала его физи
ческую силу и намерения. 
Рам муай играет также роль 
разминочного упражнения, 
в которое входят элементы 
изученной боксерской тех
ники. Во время исполнения

В 1929 году в тайский бокс 
были введены современные 
боксерские перчатки, весо
вые категории, внесены из
менения в правила соревно
ваний, но, несмотря на это, 
древние традиции бережно 
хранятся и передаются из по
коления в поколение. Перед 
началом поединка спортсме
ны выходят на ринг в специ
альных головных уборах, 
покрывая себя священными 
повязками, и исполняют ри
туальный танец рам муай, в 
завершение которого про
износят молитвы, отдавая 
тем самым дань своему учи
телю и школе.

История развития тайско
го бокса у нас в стране начи
нается с 1992 года, когда по 
инициативе Сергея Заяшни- 
кова в Новосибирске была 
создана профессиональная 
Российская лига муай тай. 
Сейчас клубы тайского бок
са есть практически в каж
дом российском городе.

Если рассматривать муай 
тай по отношению к другим 
единоборствам, то он боль
ше всего подходит для само
защиты. Приемы муай тай 
боец может использовать 
уже спустя два-три месяца 
после начала обучения, в то 
время как для качественного 
проведения приемов айкидо 
необходимо их отрабаты
вать не менее года. Самосто
ятельные занятия тайским 
боксом опасны, поэтому луч
ше всего начинать под руко
водством тренера.

Денис ВЛАДИМИРОВ

Впервые в Екатеринбурге - уникальная акция: 

феапибт шт^ вшя ПйнфикАг, 
лгсйценнмй 15 -лемию тытрл.

У вас есть редкая возможность познакомиться сразу 
с тремя труппами Панфилова и за три дня увидеть 
несколько премьер.

В ПОНЕДЕЛЬНИК, 15 ИЮЛЯ, в 18.30 
dance-company «Бойцовский Клуб*
Премьера!!!
ТЮРЯГА 
одноактный балет 
МУЖСКАЯ РАПСОДИЯ 
шоу-фантазия

ВО ВТОРНИК, 16 ИЮЛЯ, в 18.30

В СРЕДУ, 17 ИЮЛЯ, в 18.30 
«Балет Евгения Панфилова»
Премьера!!!
БЛОКАДА 
одноактный балет 
РЕКА 
одноактный балет

«Балет Толстых»
Премьера!!!

УРОКИ НЕЖНОСТИ
данс-спектакль

БАБЫ. ГОД 1945
Спектакль — лауреат 

Национальной 
театральной премии 

«Золотая Маска»

Билеты продаются с 10 до 19 часов 
в кассе театра (тел. 71-08-32), 

в театральных кассах города
и через уполномоченных. Заказ билетов по тел. 71-54-03.

Цены на билеты: от 250 до 100 рублей.

ул. Добролюбова, 96, 
тел.: (3432) 76-46-00, О 
76-55-10.

АНТАЛИЯ, БОЛГАРИЯ, ГРЕЦИЯ, ЕГИПЕТ 
ОТДЫХ НА ЧЕРНОМОРСКОМ ПОБЕРЕЖЬЕ: 

Г АГРА (пансионаты, санатории, 
частный сектор — от 100 руб./сутки). 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ, МОСКВА, ЗОЛОТОЕ КОЛЬЦО. 
РЕЧНЫЕ КРУИЗЫ ПО ВОЛГЕ на 3-палубных теплоходах. | 

МЕСТНЫЕ САНАТОРИИ: Самоцвет, Липовка, ] 
Нижние Серги и др. 

МЕСТНЫЕ БАЗЫ ОТДЫХА: Сосновый Бор, 
Дальняя Дача, Балтым и др. 

ОДНОДНЕВНЫЕ ЭКСКУРСИИ: Верхотурье, Кунгур, 
аквапарк.

ДЕТСКИЙ ОТДЫХ:

Загар останется с нами
ЧЕМ ЗАРЯДИТЬ «МЫЛЬНИЦУ»

Лето в разгаре. Активнее стали продаваться видеокамеры 
и кассеты, расширился ассортимент фотоаппаратов на при
лавках, а в пунктах печати фотографий выросли небольшие 
очереди. И если не всем пока по средствам иметь видеокаме
ру, то «мыльница» доступна практически каждому.

Впрочем, качество сним
ков зависит не только от 
цены и «навороченности» 
фотоаппарата, но и от заря
жаемой фотопленки. Один 
мой знакомый предпринял 
мини-опрос продавцов фо
томагазинов на тему, какая 
же пленка лучше. Отвечали 
ему везде примерно одно и 
то же: мол, кто ее знает, ка
кая лучше — «Konica» до
бавляет в снимок синих то
нов, «Fuji» немного зеленит, 
а «Kodak» — желтит. Лич
ный опыт моего знакомого 
подобные оценки экспер
тов не подтверждал. Он 
долго чесал в затылке, 
прежде чем сообразил, что 
в рождении легенды повин
ны всего лишь фирменные 
цвета коробочек...

Так каковы же на самом 
деле требования, предъявля
емые к любительской фото
пленке? Она должна быть 
достаточно контрастной и 
давать яркое и сочное изоб
ражение с насыщенными 
цветами даже при съемке де
шевой «мыльницей». Кроме 
того, любительская пленка 
должна выдерживать вся
ческие издевательства, кото
рым вольно или невольно 
подвергается ее жизнь в ап
парате фотолюбителя. К 
примеру, она должна без 
проблем переживать дли
тельное хранение в тепле, а 
то и в жаре, как до, так и пос
ле съемки, должна спокойно 
относиться к перегреву, со
хранять способность к вос
произведению изображения

при значительных отклоне
ниях экспозиции от нормаль
ной. Если задуматься, удов
летворить всем этим требо
ваниям — дело весьма не
простое.

При проектировании и из-
готовлении 
фотопленки

современной 
используются

ком диапазоне чувствитель
ности: стандартные «сотка», 
«двухсотка» и «четырехсот
ка», редкая «восьмисотка» и 
пленка с уникальной свето
чувствительностью 1600, по
зволяющая снимать без 
вспышки компанию у костра, 
звездное небо и даже «огни 
на том берегу...».

Благодаря чему достига
ются яркость и насыщен
ность цветов, высочайшая

ОТДЕЛ ВНЕВЕДОМСТВЕННОЙ 
ОХРАНЫ 

при УВД Верх-Исетского 
района 

приглашает на службу 
в органы внутренних дел 
в качестве милиционера, 
милиционера-водителя, 
милиционера-кинолога.

Требования: среднее обра
зование, возраст до 35 лет, 
годность по состоянию здо
ровья. Принятым на службу 
предоставляются все льготы 
МВД, своевременная выпла
та заработной платы.

Обращаться по адресу: 
г. Екатеринбург, 

ул. Школьников, 12 
Справки по телефонам: 

42-68-92, 42-29-21.

5 ДОЛ «Прибрежный» на Черном
J море, ФОК им. Гагарина в области.^

■мотрите

^«Лю ди/в/чер ном-2 »[
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самые передовые техноло
гии и строжайший технологи
ческий контроль. И резуль
таты этого процесса хорошо 
видны даже неспециалисту. 
Пленки становятся лучше — 
резче, мелкозернистей, чув
ствительней. Цвета становят
ся сочней и естественней, а 
требования к условиям хра
нения и точности экспониро
вания — менее жесткими.

Этим летом сюрприз пре
поднесла японская компания 
«Konica», выпустившая плен
ку нового поколения — 
«Konica Centuria Super». Эта 
пленка отлично передает все 
детали изображения даже в 
условиях смешанного осве
щения. При фотографирова
нии в люминесцентном свете 
(например, в офисе), на фо
токарточках не будет «зеле
ни», характерной для сним
ков на любую пленку пре
жних поколений (а не только 
на ту, что продается в зеле
ных коробочках). Кроме 
того, пленка «Konica Centuria 
Super» — «умная», она уст
раняет последствия ошибок 
фотографа и доводит изоб
ражение до необходимого 
качества. Остается только 
добавить, что новая пленка 
выпускается в самом широ-
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ГСП-153, ул. Тургенева, 13, 
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Рукописи не рецензируются
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чувствительность 
изображения,
всем I 
«Konica

пленкам 
। Centuria

и качество 
присущие 
категории

Super»?
Дело в том, что кристаллы 
галогенидов серебра в 
эмульсионном слое обычной 
пленки, как правило, разли
чаются по своей форме и 
размерам. Поэтому при про
явлении пленки все они ведут 
себя по-разному. В резуль
тате на изображении появля
ются сгустки различных раз
меров, что приводит к иска-
жению цветопередачи.
«Konica» решила эту пробле
му, разработав технологию 
выращивания однородных 
кристаллов, которые обра
зуют на пленке равномерные 
сгустки, обеспечивая есте
ственность изображения.

Идеальный цветовой ба
ланс, свойственный «Konica 
Centuria Super», делает плен
ку незаменимой при порт
ретной фотографии и съемке 
пейзажей. Мало того, по спо
собности передавать есте
ственный цвет кожи с ней не 
сравнится ни одна другая 
пленка. Так что поразить 
друзей своим летним зага
ром, запечатленным на 
фото, можно будет и среди 
зимы!

Виталий ВОЖИЧ

ДИСПЕТЧЕР 
71-28-61

ЗАМ. РЕДАКТОРА 
56-30-34

Факс: 56-30-28

Распространяется вместе с газетой «Деловой вторник»

без посредников

Агент Кэй, который после «засвечи
вания» памяти не помнит ничего о 
своем героическом прошлом, сно
ва возвращается к битве с инопла-^ 
нетными злодеями. К этому его 
призывает напарник — агент Джэй, 
столкнувшийся с неразрешимой про
блемой. Проблема — коварная и опас
ная монстриха с планеты Килотиан.

Режиссер: Барри Зонненфельд. 
В ролях: Томми Ли Джонс, Уилл Смит, Лара Флинн Бойл,

Джонни Ноксвилл и Рип Торн.

РОССИЙСКИЙ ПСЕВДО-ТРИЛЛЕР
ТТ Продаю учебники и учебную 
литературу, атлас за 8-9 кл., 
рабочие тетради «Шаг за ша
гом» (математика, литература, 
история), все недорого, 
т.66-31-39.
я Продаю аккордеон «Вельт- 
мастер-Метеор», полный, цена 
договорная, т. 70-71 -44 (спро
сить Валеру).

ПО ванный ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 
(с 9.30 до 18 часов) 

706-1Л, 706-172,706-173 
■ адреса, телефоны, режим работы 

екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты 

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

«Второстепенные^
К/11-О/4И "I

Режиссер: Кира Муратова. 
В ролях: Наталья Бузько, 

Филипп Панов, Жан Даниэль, 
Сергей Четвертаков, 

Микола Седнев. 
Автоответчик: 71-47-44.

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ X 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 8.07.2002 на 15 часов:

Ц5Р(долларСША) - 31.34(СвердпсоцбанкОрджоникидэевский) -31.59(банк Москвы)

EUR(EBPO) -30.66(Инкасбанк)- 31.10(1кзпромбанк) ___________

СВР(англ.фунг)-45.46(Альфа-банк) -47.10(СКБ-банк)_________________________

К2Т(100казах.тен) - 18.10(СКБ-банк) -20.50(Уралтрансбанк)

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-91-11
репорт, группа 71-38-75,56-17-12, 

71-42-61
спортивный 
фотокорреспондент

71-39-09 
56-91-30

Вчера, 8.07.2002, 
средневзвешенный курс 

доллара по итогам ММВБ 
составил 31.5300 руб. 

за доллар.
Курсы иностранных валют 

к российскому рублю ЦБ РФ
на вчера, 8.07.2002:

1 доллар США
1 австралийский доллар ......
1 английский фунт 
стерлингов........ ............. .......

31.5156
17.5290

47.8596
10СЮ белорусских рублей .. 17.3898
10 датских крон....................... 41.3287
1 ЕВРО.......................................30.7025
100 исландских крон............. 36.2582
1 канадский доллар.............. 20.5715
10 норвежских крон.............. 41.9738
1 сингапурский доллар......  17.7924
1000000 турецких лир...........19.0657
10 шведских крон .................. 33.6957
1 швейцарский франк.........  20.9489
100 японских иен.................  26.1584
100 казахстанских тенге..... 20.4796
10 украинских гривен............58.9749

Ольга КЛИМОВА

экономики
культуры
рекламы и объявлений 
бесплатных объявлений 
бухгалтерия 
компьютерный

56-30-32 
56-91-12
56-30-54 
56-91-16

56-91-15 
56-30-63
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

ЛУЖКОВ НАПИСАЛ 
ДОКЛАДНУЮ
В ТВЕРДОЙ ОБЛОЖКЕ

В Москве при большом сте
чении политиков и журналистов 
представлена книга Юрия Луж

кова «Путь к 
эффективно
му государ
ству». Она 
была подго
товлена на 
основе док
лада рабо
чей группой 
Госсовета во 
главе с Луж
ковым. Зада
чу поставил 
лично прези

дент Путин. Однако этот док
лад (как, впрочем, и многие 
другие - по энергетике, рефор
мированию экономики) был по
ложен в долгий ящик. Теперь 
вот Юрий Михайлович пред
ставил похороненные заживо 
идеи на суд широкой общест
венности.

ЕГОР КУЗЬМИЧ 
ОРГАНИЗОВАЛ ШУМ

Депутат Госдумы Егор Лига
чев направил гневное письмо 
томскому губернатору Виктору 

Крессу с 
требованием 
восстановить 
перечень ле
карств, отпу
скаемых по 
льготным це
нам для ве
теранов. И 
хотя провер
ка показала, 
что никто и 
не думал от

менять льготные «ветеранские» 
списки лекарств, письмо свое 
дело сделало: приемная депу
тата захлебнулась от благо
дарственных звонков пенсионе
ров. В штабе по избранию 82- 
летнего Егора Кузьмича на оче
редной срок в Госдуму потира
ют руки от удовольствия. Глав
ное, как говорится, «организо
вать шум»...

АЛЕКСАНДР КАРЕЛИН 
О ДУМЕ НЕ ДУМАЕТ

Зато другой именитый сиби
ряк Александр Карелин публич
но заявил, что не собирается 

баллотиро
ваться в но
вый состав 
Государст
венной Ду
мы. Ни по 
партийным 
спискам, ни 
в индивиду- 
а л ь н о й 
борьбе 
ней, как из
вестно, Ка

релину нет равных). Напомним, 
на последних выборах много
кратный чемпион мира и Олим
пийских игр без труда победил 
в одномандатном избиратель
ном округе Новосибирска с 
большим отрывом.

Максим БРУНОВ.

ОТКУДА ОНО ВОЗНИКЛО, «СЕРЬЕЗНОЕ ФИНАНСОВОЕ 
В БЮДЖЕТЕ? ОТВЕТ СМЫЛО ЮЖНЫМ ПАВОДКОМ

«Спасение утопающих - дело рук 
самих утопающих». С этой фундамен
тальной заповедью отечественного ка
питализма, не отягощенного «челове
ческим лицом», пришлось на собствен
ном горьком опыте познакомиться 
россиянам, пострадавшим от катаст
рофических наводнений в южной час
ти страны.

Правительство уже объявило, ка
кую помощь оно готово оказать жер
твам стихии: 2.000 руб. (менее 65 
долларов) «обычному потерпевшему», 
по 20 тыс. руб. (635 долл.) семьям, ча
стично лишившимся имущества, и по 
50 тыс. руб. (1.590 долл.) семьям, по
терявшим все. На ликвидацию пос
ледствий наводнения из финансовых 
закромов Родины уже выделено 1,1 
млрд, рублей. Общие же расходы го
сударства на восстановление разру
шенных районов и помощь людям в 
настоящее время оцениваются в 4,5 
млрд, рублей с перспективой некото
рого увеличения в будущем.

Компенсационные цифры выглядят 
более чем скромно. Это скорее мило
стыня или, в лучшем случае, знак вни
мания, а не реальная поддержка жи
телей полностью опустошенных водой 
регионов. Достаточно вспомнить, что 
восстановление небольшого города 
Ленска и его окрестностей обошлось 
более чем в 5,5 млрд, рублей. И то 
на эти деньги, с учетом, правда, «не
целевого расходования средств», уда
лось возвести лишь поселок из домов 
облегченного типа, не вполне соот
ветствующих суровым условиям мест
ности. В этом году масштабы бедст
вия куда значительнее, а денежной 
помощи власти выделяют меньше. По
чему?

Частично на этот вопрос ответил 
президент. Лично побывав на Став
рополье и на месте выслушав докла
ды о ходе восстановительных работ, 
он посетовал на то, что чиновники 
делают слишком мало для поддержки 
пострадавшего люда. Но, кроме под
меченного президентом негативного 
«человеческого фактора», то есть 
личного равнодушия чиновников раз
ного уровня и ведомственной принад
лежности, есть, похоже, и другая при
чина, объясняющая прижимистость 
власти. Она банальна: не хватает фи
нансовых ресурсов.

На первый взгляд, Родина неустан
но крепнет и хорошеет. Золотовалют
ные запасы ЦБ сейчас велики как ни
когда. У правительства тоже вроде бы 
все в ажуре. По последним данным 
Госкомстата, профицит федерального 
бюджета за январь-апрель текущего 
года составил 132,2 млрд, руб., кон

солидированного же (то есть с учетом 
региональных бюджетов) - 162,7 
млрд, рублей. А выступавший на днях 
министр экономического развития 
Г.Греф доложил, что только за первые 
три месяца этого года ВВП вырос на 
3,7 процента. А тут еще инфляция ос
тановилась, будто споткнулась.

На фоне этой благостной картины 
несколько странно выглядят заявле
ния правительственных чиновников о 
том, что осенью Госдуме придется 
корректировать бюджет на текущий 
год, который еще совсем недавно те 
же чиновники называли абсолютно 
реалистичным и беспроблемным. Эту 
нелогичность объясняют тем, что ре
зервный фонд правительства не пре
дусматривал крупного наводнения. В 
фонде с трудом нашли 1 млрд, руб
лей, который и перечислили в по
страдавшие регионы. Необходимых 
4,5 млрд. руб. в нем просто нет. А 
значит, придется брать недостающие 
деньги из «центральной кассы», но 
для этого надо вносить изменения в 
действующий Закон о бюджете на те
кущий год.

Наверное, с точки зрения бюджет
ных технологий, все так и есть. Одна
ко почему у нашего правительства та
кой куцый резервный фонд? Ведь 
крупные ЧП у нас происходят посто
янно. Еще пару лет назад было из
вестно, что страна вступает в полосу 
обширных техногенных катастроф, 
вызванных ветшанием основных фон
дов и инфраструктуры. Значит, и де
нег для проведения аварийно-спаса
тельных работ надо было зарезерви
ровать побольше. Но этого не сдела
ли. Бюджет на самом деле скроили с 
огромной натяжкой.

. Мало кто заметил, что в послед
ний день своей работы Дума уже кор
ректировала бюджет - с учетом повы
шения довольствия военнослужащим. 
Самое любопытное, как она это сде
лала. На выплаты военным надо было 
изыскать 39 млрд. руб. Депутаты ре
шили: выделить 18,4 млрд, за счет 
«изменения объема финансирования 
государственного долга» (это, по сути, 
значит, что указанную сумму вовремя 
не получат кредиторы), а остальные 
деньги найти в результате «пропорци
онального уменьшения до 30 процен
тов расходов бюджета, перенесенных 
на более поздние сроки». Классиче
ский тришкин кафтан. Раз думцы не 
нашли иных способов повысить жало
ванье военным, то, значит, казна дей
ствительно пуста - несмотря на все 
скармливаемые широкой публике за
мечательные статистические и макро
экономические выкладки.

Все надежды пострадавшие от стихии люди связывают с президентом Путиным - как и год назад якутяне.

Между тем наблюдатели уже не 
раз с тревогой отмечали непрерывно 
растущий недобор налогов. В февра
ле бюджет недополучил 1,7 млрд, 
руб., в апреле - 3 млрд, руб., в мае - 
4,7 млрд. руб. Ожидают, что по ито
гам июня недобор составит около 7,5 
млрд. И это при том, что фискальные 
планы для соответствующего мини
стерства решением правительства 
были существенно снижены. Однако и 
с ними МНС не может справиться. 
Многие специалисты считают, что 
проблемы со сбором налогов вызва
ны тем, что реального улучшения в 
экономике страны так и не произош
ло. Их мнение фактически подтвер
ждают данные об инвестициях в ос
новной капитал: за первые 5 месяцев 
текущего года они возросли всего на 
1,7 процента по сравнению с соот
ветствующим периодом прошлого го
да. Но поскольку капиталовложения 
топчутся на одном месте, то не стоит 
ожидать и стабильного подъема эко
номики и, соответственно, роста на
логовых и прочих поступлений в бюд
жет. Действительно, не до амбициоз
ных планов - дожить бы.

Еще весной правительство утвер

ждало, что «проблемы-2003» более 
не существует и что пик платежей 
пройдет для бюджета незамеченным, 
неофициальные источники тогда ука
зывали, что Россия досрочно погаси
ла часть кредитов МВФ на сумму 1,7 
млрд. долл, и что Минфин в прошлом 
году тайно скупал еврооблигации с 
короткими сроками погашения. Все 
это якобы позволило снизить долго
вую нагрузку в
2003 году с 18,6 млрд. долл, до 16- 
16,5 млрд, долл.

Теперь вдруг выясняется, что с по
гашением даже этой облегченной сум
мы будут сложности. 1 июля на встре
че с руководством Госдумы президент 
неожиданно заявил, что выплаты по 
внешнему долгу, наряду с серьезными 
социальными обязательствами, ослож
нят исполнение бюджета на 2003 год, 
который в силу указанных причин бу
дет «напряженным». В тот же день пер
вый замминистра финансов А.Улкжа- 
ев посетовал на чрезмерность госу
дарственных расходов и долго доказы
вал необходимость их сокращения.

Говорят, правительство рассмат
ривает и другие чрезвычайные меры 
финансового выживания - в частно

сти, возможность новых крупных за
имствований за рубежом.

Может быть, в итоге правительст
во и справится с финансовыми неуря
дицами, но только если на Россию не 
обрушатся новые напасти. А вот в 
этом никакой уверенности нет. Едва 
ли вновь повезет с зимой - по всем 
прогнозам, она ожидается куда хо
лоднее, чем прошлая. А тут ещё по
литическая стихия. Судя по тому, что в 
России уже фактически началась под
готовка к думским и президентским 
выборам 2003-2004 гг., обществен
ная жизнь в стране в следующем году 
обещает быть весьма бурной. А поли
тические катаклизмы, как правило, 
плохо влияют на бюджетно-финансо
вую систему государства.

Так что обнаружившееся в России 
«финансовое напряжение» в обозри
мой перспективе будет только нарас
тать. И очень не повезет тому, кто по 
тем или иным причинам окажется в 
сильной зависимости от помощи и 
поддержки государства. Если не вери
те, спросите жителей юга Россия.

Константин СОРОКИН, 
обозреватель.

ИСТИНА В ОДЕКОЛОНЕ

НАЦИОНАЛЬНОЕ ДОСТОЯНИЕ

СОЛЬ ЕСТЬ. С КАРАВАЕМ - ПРОБЛЕМА
В РОССИЮ ПОЖАЛУЮТ ВЫСОКИЕ ГОСТИ: УЧАСТНИКИ ЮБИЛЕЙНЫХ ТОРЖЕСТВ
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ, А ТАКЖЕ, ВОЗМОЖНО, «ЭКСПО-2010» И ПЕРВЕНСТВА ЕВРОПЫ ПО ФУТБОЛУ. 
КАКИМИ ХЛЕБОМ-СОЛЬЮ МЫ ИХ СОБИРАЕМСЯ ВСТРЕЧАТЬ?

Опасно звать Русь к топору, но и 
к пиле ее тоже лучше не призы
вать...

Некий мужичок из Глазовского 
района Удмуртии достиг такой сте
пени опьянения, что схватил бензо
пилу «Дружба» и распилил пополам 
супружескую кровать. К счастью, 
жена, которая ранее пилила за 
пьянство его самого, в тот момент в 
постели отсутствовала.

Такая вот любовь и «Дружба», но 
если кто-то скажет, что во всем ви
новата водка, то явно ошибется. 
Водку в удмуртских деревнях по
требляют только по большим празд
никам. А в будние дни здесь с утра 
пьют за здоровье родных и близких 
одеколон, стеклоочистители и про
чие спиртосодержащие жидкости. 
Вкус и аромат, как говорится, в од
ном флаконе.

Потребление этих бодрящих на
питков приняло такие масштабы, что 
стало предметом рассмотрения на 
совещании в администрации прези
дента республики. Министр здраво
охранения сообщил, что по стати
стике смертность от отравлений вы
шла на второе место и уступает 
только смертности от сердечно-со
судистых болезней (хотя где между 
ними разница, если народ пьет от 
всего сердца и прямо из сосудов?) А 
министр торговли посетовал на не
совершенство законодательства.

Примерно о том же, но шире ис
пользуя совершенство русского язы

ка, говорили женщины в деревне Зо
лотари, собравшиеся возле здешне
го магазина. Они вывалили на при
лавок гору пузырьков, собранных на 
окрестных лужайках, и потребовали 
прекратить продажу одеколона. Ба
бий бунт был беспощадным, но бес
смысленным. По некоторым донным, 
целенаправленной торговлей спир
тосодержащих жидкостей в респуб
лике занимаются около полутора 
тысяч человек. Спрос на тот же 
одеколон гуманно удовлетворяется 
даже ночью. И цены у частных тор
говцев щадящие. Скажем, одеколон 
- «Тройной», а цена всего лишь 
двойная.

А что же водка? На кого теперь 
возлагается задача по ее культур
ному поглощению? Ведь в том же 
Глазовском районе ликеро-водоч
ный завод производит целый ряд 
сортов, среди которых выделяется 
ставшая уже знаменитой водка «Ка
лашников». Недавно ее выставляли 
на международных ярмарках в Лон
доне и в Токио. Подписаны десятки 
контрактов, но все это мало касает
ся жителей удмуртской деревни. С 
их доходами купить эту водку столь 
же нереально, как и одноименный 
автомат. А если кто-то из них и на
скребет 70 рублей за бутылку, то, 
пожалуй, будет лишь понемножку 
брызгать ею на щеки после бритья. 
Вместо уже выпитого одеколона.

Борис БРОНШТЕЙН.
УДМУРТИЯ.

На стол гурманов, гоадоначальников и 
простых обывателей обещают вернуть об
варные бублики, настоящий бородинский, 
а также боярские и другие традиционные 
хлебы. Подох<дем-с...

Не сегодняшнее откровение, но позор 
сегодняшний: из обихода, с российского сто
ла исчезли выдающиеся творения 
отечественных пекарей. В булочных, на 
хлебных полках магазинов всяко-разные пе
рекати-поле и другие странности в виде под
делок под французские круассаны, ватные 
булочки «для хотдогов» (так написано) и 
«венская сдоба», которую венцы и на самом 
близком расстоянии (тем более - на вкус) 
своей не признают.

Всего же за последнее десятилетие ис
чезло 18 (восемнадцать!) лучших сортов и 
видов национального хлеба. Практически 
ушел «боярский», днем с огнем не сыщешь 
«царскую баранку», позабыта-позаброше- 
на прославленная Вл.Гиляровским сайка с 
изюмом, «городская булочка» истерзана 
неумением пекарей и халатностью мини-пе
карен. А уж о калачике тертом и не вспо
минайте. Как бы калачи те же, как бы пе
карни как бы пекут, но все это «как бы»... 
Уходит традиционный хлеб, все больше под
мен и новоделов.

Но, беседую в «Мосхлебе», объединив
шем самые классные хлебозаводы Москвы 
(наконец-то появилась возможность сказать 
не о разрушении, а об объединении!), и вы
ясняется, что здесь уже не первый месяц 
трудятся над тем, чтобы возродить, вернуть 
в жизнь традиционные хлебы.

Работу эту, как сказал мне руководитель 
«Мосхлеба» Михаил Алексеевич Коваленко, 
начали и по зову профессиональной совес
ти, и «не в последнюю очередь» регулярно 
читая в «Деловом вторнике» материалы ру
брики «Национальное достояние». А тут 
еще замаячила на недальнем горизонте 
возможность заполучить в Москву всемир
ную выставку «Экспо-2010». А до нее - рос
сийский сбор «большой восьмерки», а за
тем - возможный чемпионат Европы по фут
болу.

Чем на Руси принято встречать жданных 
гостей? Правильно подсказываете: хлебом- 
солью. Хлебопеки хотят вложить свой не
большой вклад в убедительное обилие фак
тов и явлений, которые аргументированно 
свидетельствуют: гостям той же «Экспо-

Таким «караваем» гостей не встретишь!

2010» у нас будет хорошо и хлебосольно. 
Попотчуют, если «Мосхлеб» реализует 
свою идею, хлебом, что едали и нахвалива
ли Гаврила Романович Державин, граф Ше
реметев, Александр Сергеевич Пушкин, 
Кондратий Федорович Рылеев и примкнув
шие к ним уже в наше время Никита Сер
геевич Хрущев и Леонид Ильич Брежнев.

Что входит в «реабилитационный список» 
хлебов? Бородинский (сейчас развелись 
подделки под бородинский, приучают к сур
рогатам?), традиционный ржаной, саратов
ский калач, барвихинский, сайка с изюмом, 
боярский хлеб, солдатский (был такой в на
чале прошлого столетия. Его не только сол
даты ели, но и офицеры жаловали. А одна
жды подали к императорскому столу!) хлеб, 
трехфунтовый каравай, сеяный, пеклеван
ный. Может, и квадратная, из песочного те
ста русская ватрушка. И еще около десяти 
хлебных сортов и видов: на разный вкус, на 
всякий кошелек.

«Списочный состав» хлебов полнится. Ра
бота идет в архивах, в новом прочтении 
давних книг, в мемуарах, в исследованиях, 
собрании таких выдающихся ревнителей 
хлебного дела, как Святослав Всеволодович 
Коновцев и Виталий Александрович Патт. 
Предполагают хлебопеки обратиться в Го
сударственный научно-исследовательский 
институт хлебопечения, на хлебопекарную 
кафедру Государственного университета 
пищевых производств.

Когда все это старое-новое появится на 
прилавках? Не торопите события, господа 
хорошие. Хлеб спешки не любит. Но и с 
нашего общественного контроля это обе
щание столичных хлебников снимать не сле
дует. Процесс пошел, но его надо контро
лировать. И немножко помогать. И немнож
ко подгонять. Не ждать же впрямь 2010 го
да...

Константин БАРЫКИН.



---------------------------------------------------------------------------------------- 1 подытожим?

«ПАРТИЯ ЖИЗНИ» И ЖИЗНЬ БЕСПАРТИЙНАЯ
ИТОГИ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ

Второй год делаю эту работу 
- на страницах «ДВ» подвожу 
черту под минувшей неделей. 
Иногда это не трудно: и событий 
много, и причины происшедшего 
очевидны, и последствия пред
сказуемы. А иногда приходится 
поломать голову.

Например, когда реальная по
литика вдруг отступает в какое-то 
темное закулисье. Все запутыва
ется и перестает быть понятным, 
ибо на первый план выходят инт
риги, высочайшие симпатии и ан
типатии, возня вокруг трона. Впо
ру думать - а существует ли вооб
ще в России политика?

А что сказать о политических 
событиях минувших семи дней? 
Политики, все их речи и жесты 
интересовали разве что их самих. 
Без преувеличения можно ска
зать - страна переживала траге
дию в небе Германии. Этот 
всплеск горя, черных эмоций мож
но сравнить разве с днями, когда 
погиб «Курск». Какое-то страшно 
тоскливое ощущение несправед
ливости происшедшего, собствен
ной беспомощности. Как пред
ставишь, что эти ребятишки по
чувствовали в последние секунды 
своей жизни - мороз по коже. А 
что сейчас чувствуют (и до конца 
дней будут чувствовать) их роди
тели? Не приведи, Господь, кому- 
то испытать такое!

Катастрофа Ту-154 - едва ли 
не первый случай за последние 
годы, когда к руководству страны 
нельзя предъявить претензий. 
Оно отреагировало на события 
незамедлительно и предприняло 
все, что в такой ситуации обяза
но было предпринять. Вот если 

бы так было и в случае с навод
нением на юге России! О нем 
влиятельные сановники вспомни
ли не тогда, когда под водой ока
зались целые районы, а число 
жертв перевалило за сотню. За
суетились все лишь потому, что в 
зону бедствия, возвращаясь из 
Канады, залетел президент. Ко
нечно, на фоне растерянных и су
етливых местных и московских 
людей в галстуках он выглядел 
очень выигрышно: приехал, дал 
нагоняй - и разом все закрути
лись. Но умиляться не стоит. Это 
рецидив опасной бюрократиче
ской болезни, которой уже дав
но страдает наше государство. 
Не знаю, как по латыни, а по- 
русски зовется она исполнитель
ным холуйством. У нее, болезни, 
много симптомов. А главный, 
очень заметный, режущий глаз: 
все в стране делается только в 
том случае, если событие освя
щено личным участием главы го
сударства. В остальных ■ случаях 
все прикидываются пешками, 
ждут у моря погоды.

Кстати, о пешках. Во всем ми
ре партии создаются исходя из 
интересов определенных соци
альных слоев общества. А у нас? 
Или в поддержку президента, или 
для критики проводимого им по
литического курса. Первых, прав
да, побольше, поскольку само 
это занятие - поддерживать - 
приятнее и легче, чем бороться и 
грести против течения. Не мудре
но, что сейчас любой более-ме
нее известный политик старается 
создать свою «партию власти». 
Их уже столько, что не мудрено 
запутаться! А тут еще главный се

натор Сергей Миронов создал 
новую, с очень смешным назва
нием - «Партия жизни». Трудно 
уразуметь, что она будет делать, 
но главная цель заявлена опре
деленно - поддержать президен
та, чтобы «жить человеку было 
хорошо». Это сразу же вызвало 
критику со стороны тех, кто уже 
занял это благородное поприще. 
«Единая Россия» объявила себя 
«партией конкретных дел», кото
рыми она хотела бы «завоевать 
симпатии президента». В ближай
шее время следует ожидать реак
ции Народной партии Геннадия 
Райкова, которая не допустит, 
чтобы ее плечо конкуренты оттес
нили и не дали главе государства 
именно на него опереться.

Даже правые, всю неделю за
бавлявшиеся идеей проведения у 
нас политического шоу, на манер 
американских праймериз, заяви
ли на днях, что будут бороться за 
Кремль, но не для того, чтобы по
бедить, а чтобы «скорректиро
вать курс власти». Такая вот слег
ка стыдливая форма все той же 
безоговорочной поддержки. В 
этом смысле организация Немцо
ва и Хакамады ничем не отлича
ется от прочих «надувных» пар
тий, с воодушевлением вкалыва
ющих на ниве всеобщего «одоб- 
рямса».

Можно было бы не упоминать 
об этом мельтешении - ничего но
вого в нем нет. Но случаются не
дели, когда особенно отчетливо 
видно, как далеко разошлись в 
нашей стране политики и просто 
люди. Именно на этой окаянной 
неделе, как никогда, чувствова
лось: политика живет своей жиз

нью, общество - своей. И эти 
жизни почти не соприкасаются.

Наверху борются какие-то 
«старокремлевские»'с какими-то 
«новокремлевскими». Аналитики 
морщат лбы, улавливая новые 
нюансы: «питерские силовики» 
схватились вдруг с просто «питер
скими». Центральный офис 
«Славнефти» штурмуют то одни, 
то другие (и грязь при этом льет
ся во все стороны чернее нефти!). 
«Ельцинские» олигархи недоволь
ны появлением какого-то нового, 
намекающего на свою связь с 
Путиным и Лубянкой. Он-де 
вообще действует не по поняти
ям, пора мочить...

Бред? Если бы! За этой воз
ней - борьба за большую власть 
и большие деньги, которая только 
начинается. Еще придется разби
раться в этих хитросплетениях ин
тересов и интриг. Но... На про
шедшей неделе, когда на первый 
план вышло горе и страдания ты
сяч и тысяч простых людей, проб
лемы большой власти и больших 
денег утратили свой вес. Полит
бойцы по стародавней привычке 
попытались было «пиарить ситуа
цию сострадания», но быстро 
поняли, что ничего на этом не за
работают, а потому занялись 
своим привычным делом: учреж
дали партии, проводили съезды, 
спешили с заявлениями.

Вот уже много месяцев тянется 
ремонт Останкинской телебашни 
- то одного нет, то другое закон
чилось. На вопрос, когда погоре- 
лица предстанет в полной красе, 
специалисты отвечают уклончиво. 
Между тем выход есть. Нужно 
только уговорить президента про

ехать в Останкино, выйти из ма
шины и сокрушенно покачать го
ловой. Завтра же,. уверен, на 
объект нагрянут все, кто имеет 
даже отдаленное к нему отноше
ние.

В свое время президент, посе
тив затопленный Ленек, пообе
щал оставшимся без крова: к зи
ме будете жить в новых домах! 
Потом много раз доводилось 
слышать разносы, которые устра
ивали чиновники, контролирую
щие ход восстановительных ра
бот. Самая большая угроза: «Вы 
что, забыли о слове, которое дал 
президент?!» Но никто почему-то 
не сказал: «Вы что, забыли, что 
государство обязано это сделать 
для своих граждан?!»

Почувствуйте разницу! Именно 
в этом и состоит наша самая 
большая беда. А не в каких-то 
там пресловутых дорогах и дура
ках.

НОВОСТЬ ГРЕЕТ
БОЛЬШОЙ БЮСТ 

ВОЗБУЖДАЕТ 
ЭМОЦИИ

Ишимские коммунисты об
ратились к областной Думе с 
просьбой разрешить установку 
в городе памятника Иосифу 
Сталину. Огромный бюст вож
дя весом около 200 килограм
мов отыскался в огороде одно
го из местных жителей. Энтузи
асты привели его в божеский 
вид и теперь хотят водрузить 
на постамент в центре города, 
на улице Ленина. Ишимские 
власти советуют отдать бюст 
в краеведческий музей. «Появ
ление Сталина на видном мес
те может привести к расколу 
общества», - считает мэр горо
да Владимир Касьянов. Мест
ные депутаты предлагают про
вести референдум по этому 
вопросу, сообщает наш кор
респондент Виктор ИВАНОВ.

Серьезные вопросы будо
ражат российскую глубинку: 
бюст Сталина на улице Лени
на!

ЗАКОН - ТАЙГА...
В погоне за заработком 

обнищавшее население при
морских поселков активно 
занялось возделыванием ко
нопли. На днях на запретной 
грядке была задержана даже 
75-летняя старушка! Люди 
бдительно охраняют свои та
ежные плантации. В Хороль- 
ском районе отмечены слу
чаи минирования плантаций 
при помощи растяжек, сооб
щает наш корреспондент 
Александр ФЕДОРОВ.

Правильно говорят: закон 
- тайга. И куда смотрит про
курор - медведь?

ТОЧКА НА КАРТЕ

ДЫМ ОТЕЧЕСТВА ВПОЛНЕ РЕНТАБЕЛЕН
ЗАБРОШЕННАЯ РУССКАЯ УСАДЬБА С ХОРОШИМ ПАРКОМ МОЖЕТ СТАТЬ 
ДОХОДНЫМ БИЗНЕСОМ - И ОЧЕНЬ СКОРО

ПОДРОБНОСТИ

АКУЛЫ С ПЛАСТМАССОВЫМ ЗУБОМ
НА ГОЛОМ ЭНТУЗИАЗМЕ НЕЛЬЗЯ ВОЗРОЖДАТЬ ФЛОТ. А ВОТ ПОХОРОНИТЬ - МОЖНО

Святые места российской культу
ры: лермонтовские Тарханы и Та
мань, есенинское Константиново, 
блоковское Шахматове... Все они ге
роическими стараниями музейщиков 
представляют сегодня в целом благо
получные оазисы истории и культу
ры. Но какая тоска вокруг них!

Какая мука до них добираться, 
думать о еде и ночлеге, о возвраще
нии в срок к проходящему поезду. 
Простейшее желание позвонить до
мой, в другой город, вырастает в ог
ромную проблему - нет связи, бли
жайший милицейский пункт в опас
ной отдаленности... Был бы дом и 
экспозиция, а люди все равно по
едут? Поедут, да в десятки раз 
меньше, чем могли бы! Известен 
опыт Франции - страны музеев, так 
поставившей дело, что эти самые 
музеи и себя кормят, и дают колос
сальный доход казне. Но нам он - не 
указ.

Именно на этой минорной ноте 
мы вынуждены говорить об усадьбе 
князей Барятинских-Толстых в двух 
километрах от исторического город
ка Льгова. Лихолетье XX века без
возвратно стерло с лица земли сот
ни усадеб Курской губернии. В на
чале XX столетия их насчитывалось 
около тысячи; к уцелевшим, еще зри
мым сегодня комплексам можно от
нести лишь десятка два, и половина 
из них - объекты бесхозные, нещад
но раздираемые на стройматериа
лы. А некоторые «благополучные» 
год от года теряют первозданный 
облик в результате некомпетентных 
ремонтов и реконструкций.

Давайте побродим по этим фан
томным местам ушедшей дворянской 
культуры, мысленно привязывая их к 
единому туристическому маршруту - 
«Дворянские гнезда Курской губер
нии». Такая идея существовала дав
но, но перспективы ее тают с каж
дым часом.

Родовое имение Барятинских- 
Толстых - Нижние Деревеньки - уже 
много лет заброшенный, терпящий 
разорение памятник усадебной 
культуры. В конце XVIII века село в 
числе многочисленных уездных зе
мель принадлежало внучке знамени
того адмирала флота графа Н.Ф. 
Головина - принцессе Екатерине Пе
тровне Гольдштейн-Бек. Принцесса 
вышла замуж за генерал-поручика 
князя Ивана Сергеевича Барятин
ского, принесла ему свои владения в 
качестве приданого. С тех пор нача
лось строительство, которое про
должали наследники, и благодаря 
ему мы имеем дворцово-парковый 
комплекс Марьино, подлинный ше
девр; в нем сегодня располагается 
санаторий Управления делами пре
зидента и потому с ним, к счастью, 
все в порядке.

Меньше повезло другому имению 
(в тридцати километрах от Марьино), 
которое принадлежало генерал- 
фельдмаршалу, наместнику Кавказа, 
руководителю разгрома войск Ша
миля, князю Александру Ивановичу 
Барятинскому (1815-1879). Алек
сандр Иванович имением владел не
долго (приблизительно в 1868-1871 
годах), уступив «Деревеньки» своему 
младшему брату. От того оно пере
шло их старшему сыну, владевшему 
усадьбой до самой революции.

Усадебные постройки были вы

строены в строгом классическом 
стиле. Усадьба ограничена прямо
угольной, вытянутой с запада на 
восток оградой, северо-восточный 
угол ее акцентирован круглой баш
ней, овеянной легендами и называе
мой «Башня Шамиля». Это трехъя
русная башня-беседка со смотровой 
площадкой наверху, внутренняя вин
товая лестница туда не сохранилась. 
«Башня Шамиля» хорошо видна по 
дороге на Льгов и является своеоб
разным маяком.

Достоверно известно о пребыва
нии на Курской земле в имении 
«Марьино» плененного вождя кав
казских горцев Шамиля (1797-1871). 
Это произошло в первой половине 
декабря 1868 года при переезде 
Шамиля из Калуги в киев. Видимо, 
Шамиль побывал и в имении А.И. 
Барятинского «Деревеньки», с баш
ни любовался окрестностями. На
родная молва утверждает, что в ней 
он молился. Так и закрепился в на
звании башенки факт пребывания 
на Курской земле исторической лич
ности.

Усадьба расположена в живопис
ном парке с регулярной частью в 
центре комплекса. Парк поражает 
большим количеством хорошо со
хранившихся двухсотлетних дубов- 
великанов и вековых лип, кленов, вя
зов и сосен. Во время Великой Оте
чественной войны в «Деревеньках» 
находился госпиталь, затем - сана
торий, позднее - терапевтическое 
отделение районной больницы. От 
этих организаций остался хорошо 
сохранившийся настенный профиль
ный триптих - Маркс, Энгельс, Ле
нин. Статуя самого Ленина располо
жена перед входом в главный дом и 
дошла до наших дней в сильно по
врежденном виде: правая рука вож
дя висит на проволочной арматуре...

В 1996 году из-за аварийного со
стояния усадебных построек больни
цу пришлось перевести в другое ме
сто, и усадьба стала достоянием ма
родеров из местных жителей - дубо
вый паркет уже унесли весь, израз
цовую печь разобрали, приступили к 
стенам, на тележках увозят кирпич. 
Иными словами, усадьба постепенно 
погружается в небытие, хотя являет
ся собственностью области и состо
ит на балансе у Льговской районной 
больницы. Несколько лет краеведы 
предпринимали многочисленные по
пытки обратить внимание властей на 
тревожное, а теперь и плачевное 
состояние усадьбы: статьи, письма, 
выступления, съемка киноочерков... 
Это движение подвигло курские вла
сти в 1998 году лишь на подачу до
кументов в Министерство культуры 
РФ о постановке комплекса на госу
дарственную охрану, так как усадь
ба, кроме Башни Шамиля (респуб
ликанский памятник), является ново- 
выявленным памятником. В 1999 го
ду было разработано распоряжение 
губернатора Курской области «О 
сохранении комплекса...». Но в ито
ге «документы потерялись» уже в са
мом Минкульте.

Если вы думаете, читатель, что 
мы, как раньше, обрушимся с крити
кой на министерства культуры и 
здравоохранения, администрацию 
Курской области, то вы ошибаетесь. 
Все это уже было в прошлой жизни 
и сегодня не годится - у министерств 

нет денег, в области все заняты пер
манентной борьбой за власть, живут 
от одного губернатора до другого, и 
до княжеского ли дома?

У нас совершенно другая идея, 
можно сказать, европейского свой
ства. Что, если наконец и европей
ский опыт работы с собственной 
культурой перенять для Льгова? Для 
этого надо отдать усадьбу в руки со
временного делового человека, ме
неджера. Строительных работ там 
для сильной организации (например, 
Курской корпорации ГРИНН или Аг
рохолдинга) на полгода. Привести в 
порядок княжескую усадьбу XIX века, 
расположенную на берегу реки в 
живописном местечке, значит соз
дать сверхдоходную туристическую 
частную (или корпоративную) гости
ницу. Реку, правда, надо будет очи
стить - заросла сильно. Об этом 
еще Иван Сергеевич Тургенев, из
вестный русский охотник, писал. В 
этих местах он и завяз со своим Ер
молаем и еще одним льговским чуди
ком. А ведь по реке ходили парохо
дики и даже баржи. Но и очистка 
дна - это тоже реально. Сейчас за 
год небоскребы строят.

Разумеется, родное государство 
в этом случае должно скромно до
вольствоваться ролью наблюдателя - 
если ни к какой другой роли не спо
собно! Пусть Курская администра
ция продолжает свою политическую 
деятельность, не будем ей мешать. 
Зато двери княжеского дома снова 
откроются, духи места соберутся в 
этих стенах и парке, тень молящего
ся Шамиля, примирившегося со сво
ей участью и принятого на милость 
русского князя, будет являться в сво
ей башне.

Это не лирика. Это может стать 
бизнесом, новой реальностью. 
Только позвольте, не мешайте! Даже 
статую Ленина можно сохранить - 
обнести оградкой, поливать цветы. 
Это вполне сойдет за постмодерни
стский архитектурный проект.

Елена ХОЛОДОВА, 
архитектор, 

Александр КОЛЕСНИКОВ, 
корреспондент «ДВ».

Курская область.

Та самая «Башня Шамиля».

На прошлой неделе мы ста
ли свидетелями того, как со 
стапелей северодвинского 
«Севмаша» была спущена на 
воду подводная лодка «Акула» 
- самая большая и тяжелая 
субмарина в мире. Ее мощь та
кова, что двадцать установлен
ных на борту баллистических 
ракет с десятью ядерными бое
головками каждая способны 
уничтожить с десяток крупных 
городов или даже стереть с ли
ца земли среднюю европей
скую страну.

Удивительно, что все коррес
понденты, рассказавшие о рож
дении «Акулы», особо упирали 
на трудовой подвиг коллектива 
«Севмаша». Государство с 
большим скрипом отпускало 
деньги на этот проект. А ми
нистр обороны Сергей Иванов 
признался, что празднику пред
шествовали страшные будни. 
На «Севмаше» ходили собст
венные деньги, а по воскре
сеньям открывали столовую, 
чтобы рабочие могли покор
мить детей. Однако люди рабо
тали как одержимые, в том чис
ле сверхурочно, по выходным, и 
крейсер не бросили.

Оценку, прозвучавшую из 
уст министра обороны, выслу
шали с благодарностью. Хотя, 
на наш взгляд, было бы лучше, 
если бы главный силовик стра
ны, оказался скупее на похва
лы, но щедрее на финансиро
вание. Это, по сути, дико - рос
сийское стратегическое оружие 
(подводные лодки и межконти
нентальные ракеты) делается по 
принципу «как Бог пошлет». 
Ведь после того, как американ
цы вышли из Договора по ПРО 
и стали испытывать свой ядер- 
ный зонтик, этому оружию отве
дена главная роль в обеспече
нии безопасности.

Раньше мы любили сравни
вать нашу жизнь с 1913 годом, 
поэтому вспоминается история, 
случившаяся в Петербурге ров
но девяносто лет назад, и тоже 
с «Акулой». После поражения в 
Русско-японской войне наш 
флот понес колоссальные поте
ри. Впереди маячил призрак 
Первой мировой. Но строить 
новые корабли было, казалось, 
не на что. Тем не менее Мор
ское ведомство внесло в Госу
дарственную Думу законопро
ект о выделении 502 млн. руб
лей (колоссальные по тем вре
менам деньги) на возрождение 
русского флота.

Дума колебалась. И тогда 
моряки придумали ход конем. 
На Неве у Николаевского мос
та встала подводная лодка 
«Акула».

Внешне она казалась неук
люжей. Однако начинка субма
рины и ее возможности произ
вели на современников неиз
гладимое впечатление. Корабль 
давал 13 узлов в час, мог по
гружаться на глубину 50 метров 
и держаться без всплытия около 
двух суток (для сравнения: севе
родвинская «Акула» идет под 
водой со скоростью 30 узлов,

«Акулу» спускают на воду - это праздник. А дальше начинаются 
будни.

погружается на полкилометра в 
толщу воды и находится в «ав- 
тономке» до 120 суток). Но то
гда, на заре развития подвод
ного флота, лодка казалась 
просто фантастической. Ее 
сравнивали с легендарным «На
утилусом», на что «начальник 
Балтики», контр-адмирал Ле
вицкий гордо отвечал: «Ко
рабль является последним сло
вом военно-морской науки и 
техники, а не писательской 
фантазии!»

Ну а самый первый, хоть и 
не боевой поход, состоялся 90 
лет назад на Неве. Привлечен
ные всеобщей суматохой и кри
чащими заголовками в тогдаш
них питерских газетах, депутаты 
пожаловали в лодку. И приняли 
правильное решение - выделить 
морякам полмиллиарда рублей 
на возрождение флота.

О героических усилиях рабо
чих, строивших новые корабли, 
история умалчивает. Но то, что 
они и их семьи не голодали, а 
зарплату платили вовремя, - это 
точно. Денег, отсыпанных тог
дашними парламентариями, 
хватало на все. Хватало их и 
много позже, при застое, когда 
«оборонка» пользовалась не
обыкновенными привилегиями. 
Старые рабочие с боткинского 
предприятия, делающие меж
континентальные баллистиче
ские ракеты «Тополь-М», заслу
женные мастера с Кронштадт
ского Морского завода, через 
чьи руки прошло немало крей
серов и подлодок, рассказыва
ют внукам легенды, в которые 
уже никто не верит, - о том, как 
платили, как кормили, какие 
квартиры давали и куда после 
праведных трудов в отпуск ез
дили.

Когда закончилась гонка 
вооружений, от души, честно 
говоря, отлегло. Но если мы вы
нуждены подключаться к ее но
вому витку, то надо снова ис
кать деньги. Хотим мы этого или 
не хотим, но на заводы неиз

бежно свалятся заказы по про
изводству атомоходов и ракет. 
И Минфлота снарядит экипажи, 
которые отправятся в море. Кто 
гарантирует их безопасность? 
Голодные рабочие? Но если 
они воспитаны на советских 
традициях, то возможно и та
кое. Но добрые намерения не 
обеспечивают качество. Даже в 
благополучные времена под
водники с болью называли свои 
субмарины «одноразовым фло
том». В титановый корпус в це
лях экономии встраивали деше
вые устаревшие агрегаты, мо
дерновое оборудование - пла
стмассовые, искрящие направо 
и налево прокладки. Добыча 
перескопов требовала героиче
ских усилий всего экипажа. 
Производственные притирки, 
наладки шли годами - та же 
«Акула» была создана в начале 
восьмидесятых, немножко по
плавала, а затем на целые две
надцать лет встала на ремонт, 
совпавший с коренной модер
низацией. Ну а что касается на
шей недавней боли, «Курска», 
то там, как вы помните, рвану
ла доисторическая водородная 
торпеда, а выжившие и собрав
шиеся в корме моряки не смог
ли открыть обычный спасатель
ный люк.

Кстати, из 114 погибших рус
ских субмарин многих, включая 
курский «Комсомолец», называ
ли лодками, не имеющими ана
логов. Теперь так называют 
«Акулу» и «Гепард» (творение 
того же предприятия, передан
ное ВМФ годом раньше). Воз
можно, это правда. Но если ми
нистр обороны говорит: 
«Страшно вспоминать, что тво
рилось на «Севмаше» послед
ние десять лет», - то как же 
должно быть страшно задраить 
люки. И отправиться в «авто- 
номку» с пластмассовыми про
кладками...

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.
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ПРОГНОЗ

МИЛЫЕ БРАНЯТСЯ...
СХВАТКА МЕЖДУ ДОЛЛАРОМ И ЕВРО НАПОМИНАЕТ ПОТЕШНЫЕ БОИ

Долгожданная сенсация: евро чуть 
было не сравнялся с долларом. Разница 
- копейки. Патриоты могут радоваться: 
богомерзкая империалистическая валю
та вот-вот потерпит крах. Но тут выясни
лось, что снижение курса доллара опас
но и невыгодно самой России.

Прежде всего потеряли часть стоимо
сти наши валютные запасы. Традицион
но основную часть своих резервов, при
мерно 90 процентов, Центробанк хра
нит в «зелени» и ценных бумагах, номи
нированных в ней же. Другие 10 
процентов раньше составляли немецкие 
марки, теперь - евро. Нетрудно понять, 
что обесценение американских денег 
России невыгодно, особенно если 
учесть, что значительная часть отечест
венных долгов, которые придется отда
вать начиная со следующего года, номи
нирована как раз в общеевропейской 
валюте.

От роста евро страдает и российский 
платежный баланс: отечественные энер
гетические и сырьевые товары продаются 
в основном за доллары, а «товары на
родного потребления» - от автомобилей 
до бытовой техники - большей частью за
купаются за евровалюту. Получается, что 
один и тот же объем экспорта позволяет 
нам теперь ввозить в страну меньшее ко
личество импортных изделий. По некото
рым данным, удешевление доллара, со
ставившее с начала года 10 процентов, 

обернулось торговыми потерями в 5-6 
млрд, долларов. Понятно также, что с 
неввезенных и некупленных товаров каз
на не получила как минимум таможенных 
пошлин, налогов с продаж и с неполучен
ной предпринимательской прибыли.

Среди же россиян пострадали в ос
новном те, кто держал сбережения толь
ко в долларах или рублях, а на лето ре
шил съездить отдохнуть в Европу. Иных 
потерь пока не заметно. По идее долж
ны были бы вздорожать закупленные за 
евро товары. Но пока крупные торговцы 
держат цены волевым усилием, фактиче
ски дотируя европейские изделия за счет 
части своей прибыли. В отличие от мини
стерских теоретиков бизнесмены пре
красно знают, что платежеспособный 
спрос в России по-прежнему ограничен, 
так что у подорожавших товаров возник
нут проблемы со сбытом.

Зато выиграли те россияне, кто успел 
«закупиться» в начале года относитель
но дешевыми наличными евро или от
крыл в конце прошлого года счет в этой 
валюте. Правда, все эти рассуждения 
справедливы лишь на ближайшую пер
спективу. Что будет дальше, точно не 
знает никто. Популярные финансовые 
издания почему-то считают, что доллар 
будет и дальше падать по отношению к 
своему европейскому визави. Но это со
всем не факт. Пока что «еврик» не оты
грал и половины потерь, понесенных им 

с момента своего появления в начале 
1999 г. (Его первоначальная котировка к 
доллару составляла 1:1,17; в худшие же 
времена он опускался до 0,87 цента за 
1 евро.) Как считают многие эксперты в 
России и за ее пределами, нынешний 
подъем евро вызван не укреплением 
экономики Старого Света, а потоком 
плохих новостей из США - например, 
скандалами вокруг ведущих американ
ских корпораций. Но рано или поздно 
этот поток иссякнет. Завершится и паде
ние фондовых индексов. Появятся хоро
шие новости. Кое-что уже есть: на про
шлой неделе в США было зафиксирова
но наименьшее с марта 2001 г: число 
обращений за пособием по безработи
це. Когда число позитивных сигналов до
стигнет определенного уровня, все 
вспомнят, что американская экономика 
в целом сильнее и «продвинутее» евро
пейской, и бросятся перемещать туда 
капиталы, в т.ч. и из Европы. Тогда евро 
начнет падать.

Американцы при желании могут уско
рить этот процесс, сотворив в отноше
нии Европы какую-нибудь политическую 
или военную гадость. Действует этот 
прием безотказно. В конце позапрош
лой недели Вашингтон только намекнул, 
что может вывести своих миротворцев со 
взрывоопасных Балкан, и всю прошлую 
неделю евро снижался. А уж если США 
замахнутся на Багдад, то евро придется 

совсем плохо: европейская экономика 
зависит от поставок ближневосточной 
нефти куда больше американской, а в 
условиях войны нефтяной поток обычно 
сокращается.

Не надо также забывать, что новая 
валюта в самой Европе еще не совсем 
прижилась: ее введение вызвало замет
ный рост цен, она теснее «повязала» бо
гатые государства (Германию, Францию, 
Италию) с бедными странами (Португа
лией, Грецией, Восточной Европой) и их 
проблемами. Далеко не всем это нравит
ся. Ультраправые во Франции и Голлан
дии требуют вернуться к национальной 
валюте. Эти и многие другие проблемы 
потенциально ослабляют евро.

Говорят, что США не застрахованы 
от новых страшных терактов, которые 
толкнут доллар вниз. Но от терактов не 
застрахована и Европа. К тому же при 
нынешней американоцентристской моде
ли мира финансово-экономические по
трясения за океаном тут же вызовут об
вал и в Европе, и в Японии.

В принципе в мире, где все взаимо
связано, никто не заинтересован в край
ностях. Конечно, 83 цента за евро - это 
крайность, но, похоже, и первоначаль
ные 1,17 долл, за евро - это тоже край
ность. Скорее всего «еврик» будет коле
баться на уровне чуть ниже доллара, то 
приближаясь к паритету, то удаляясь. В 
этом заинтересованы все, за исключени-

На евро стали поглядывать с большим 
интересом. Но это еще не значит, что 
доллару грозит крах.

ем наиболее одиозных спекулянтов вро
де Дж. Сороса. На днях он опять пред
сказывал крах доллару. Четыре года на
зад Сорос говорил то же самое и даже 
поставил часть своих капиталов на рост 
евро. В результате он потерял несколько 
миллиардов долларов.

Конечно, в мире больших финансов и 
незначительные изменения валютного 
курса имеют значение. Но к реальной 
жизни рядовых россиян подобные коле
бания и «коррекции» имеют не большее 
отношение, чем сериальные мелодрамы 
из Латинской Америки.

Эдуард СЕРГЕЕВ.

ЖЕНИХОМ, ГОВОРЯТ, БУДЕТ
ГОРЯЧУЮ ВОДУ В КРУПНЕЙШЕМ ИНДУСТРИАЛЬНОМ ЦЕНТРЕ УКРАИНЫ
ПОСЛЕДНИЙ РАЗ ВКЛЮЧАЛИ ЕЩЕ 1 АПРЕЛЯ, В ДЕНЬ СМЕХА

ПАРАЛЛЕЛИ

ДЕПУТАТСКИЙ ОВЕС НЫНЧЕ ДОРОГ
ДАВАЙТЕ СРАВНИМ, ВО СКОЛЬКО ОБХОДИТСЯ В СРЕДНЕМ ОДИН ЗАКОН В 
РОССИИ И ЗА РУБЕЖАМИ

Руководитель украинской де
легации на Конгрессе местных и 
региональных властей Европы, 
мэр Днепропетровска Иван Ку- 
личенко - дядька скромный. В 
Страсбурге он все больше мол
чал. А зря, мог поделиться таким 
опытом, от которого у коллег-мэ
ров по наивному Совету Европы 
кожа бы слезла. В буквальном 
смысле слова.

За три последних года специа
листы Днепропетровского ожого
вого центра и других клиник это
го крупнейшего украинского ме
гаполиса накопили уникальный 
опыт лечения ожогов паховой об
ласти и живота. Особенно много 
таких травм нынешним летом. 
Только за июнь - больше 500 
страдальцев. Когда «скорая» при
возит очередного больного, вра
чи безошибочно определяют: хо
тел искупаться, грел воду, пере
вернул на себя кастрюлю...

Вы слышали, как кричит пяти
летняя девочка, на животик кото
рой мама случайно вылила ковш 
с кипятком? Треть жертв «летних 
ванн» - дети. Наш фотокор не 
раз был в «горячих точках», видел 
много ужасного, но в детском 
ожоговом отделении на днепро
петровской улице Космической 
снимать не смог. Он смотрел в 
объектив на маленьких мучени
ков и плакал.

В палатах взрослого и детско
го стационаров - концентрат 
страдания. Больные лежат, боясь 
пошевелиться. Каждое движение 
отзывается нестерпимой, адской 
болью. Обваренная кожа растя
гивается, трескается. Обычное 
повреждение - 20 процентов те
ла, а такие случаи уже считают
ся тяжелыми. Чаще всего обвари
вают живот, бедра и «интерес
ные» места. Особенно болез
ненно это для мужчин. Попав в 

Вот она, жертва новой социальной политики.

ожоговое отделение, мужики 
сильно переживают за свою де
тородную функцию. Однако ге
рой с нашего снимка счастлив - 
легко отделался. Врачи заверили: 
«Женихом будешь!»

Все они чувствуют себя жерт
вами случая или собственной не
уклюжести. «Споткнулся, оборва
лась ручка, выронил тазик...» 
Власть может быть спокойна - па
циентам ожоговых отделений не 
приходит в голову, что на самом 
деле они есть жертвы социаль
ные. Третье лето по всему Прид
непровью нет горячей воды. И 
миллионы людей носятся с 
ковшиками и тазами...

Впрочем, в прошлые сезоны 
воду, случалось, давали. Памятен 
до сих пор праздник большой 
летней помывки в июне 2001-го, 
когда с очередным украинским 
визитом прибыл В.В.Путин. Увы, в 
нынешнем году российский прези
дент сюда не едет - и сразу пос
ле окончания отопительного сезо
на горячее водоснабжение регио
ну отключили напрочь. Последним 
днем счастья было первое апреля, 
День смеха и одновременно день 
выборов в Верховную Раду. С тех 
пор из днепропетровских кранов 
тепленькая даже не капнула.

Людям объяснили, мол, это 
из-за неплатежей: газ, чтобы 
греть воду, покупать не на что. 
Из жэков поначалу удивлялись: 
наши жильцы-то вроде платят, где 
же деньги? Недовольным быстро 
заткнули рот. Оказалось, кроме 
долга за горячую воду, полтора 
миллиона горожан сильно долж
ны Горводоканалу и за холод
ную. И на сегодняшний день 
жители мощнейшего
индустриального центра Украины 
счастливы уже тем, что им не пе
рекрывают воду вообще.

В таких условиях не роско

шью, а средством выживания ста
новятся газовые и электрические 
водонагреватели. Семьи тратят 
последние копейки, чтобы поста
вить спасительные баки. Цена 
удовольствия - двести долларов. 
Для сравнения: месячная зарпла
та украинского сталевара - сто, 
и ту подолгу задерживают. Стар
ший преподаватель технического 
университета в соседнем Запо
рожье пойман на взятке. Нет, 
студенты ему не конверт всучили 
- подарили сильно обветшалому 
профессору вожделенный 100- 
литровый бак марки «Аристон»...

Естественно, израсходован
ные водонагревателями электри
чество и газ приходится регуляр
но оплачивать, иначе квартиру 
быстренько отрежут от сетей. На 
остальную «коммуналку» у боль
шинства населения денег уже не 
остается. Но вот принципиально 
важный вопрос: кому граждане 
вынуждены платить с таким за
видным постоянством? Централи
зованно поставлявшие горячую 
воду «Днепротеплосеть» и «Те- 
плоэнерго» - предприятия госу
дарственные, то есть вроде бы 
ничьи. Значит, пусть сдыхают. За
то приватизированное «Обл- 
энерго» и частные фирмы-газо- 
трейдеры - очень даже чьи. Биз
нес на электроэнергии и газе де
лают первые лица крупнейшего 
индустриального региона рес
публики и группа народных депу
татов из пропрезидентского бло
ка «За едину Украину». Или «За 
ЕДУ», как говорят в народе. Са
мый крутой рэкет позавидует 
этой отлаженной и сверхдоход
ной системе.

Многомесячная немытость 
здешних шей как-то не вяжется с 
«путем в Европу», о котором так 
любит поговорить земляк Леонид 
Данилович Кучма. Кстати, имен
но он своим личным президент
ским указом отправил днепропе
тровского мэра на европейский 
Конгресс. Было за что - на ны
нешнем всеукраинском конкур
се благоустройства его город 
завоевал второе место после 
самого Киева. Преодолев тем 
самым прошлогоднее междуна
родное позорище, когда кучи му
сора, обилие бомжей и разби
тые дороги «произвели удручаю
щее впечатление» на участников 
украино-польско-литовского эко
номического форума, а прези
дент Украины, принимавший 
здесь коллегу из Польши 
А.Квасьневского, даже пригро
зил, что больше никогда не при
едет в Днепропетровск.

С тех пор он приезжал, и не 
раз. Потому что дорогущие «фил- 
липсовские» фонари на главных 
проспектах поставили, фасады 
покрасили, дороги залатали и 
даже новые лавочки зэки из СИ
ЗО смастерили. И бомжей на 
речных баржах вывезли куда-то в 
сторону Запорожья. Город на 
Днепре достойно встретил свой 
225-й юбилей.

Смета «реконструкции» ока
залась столь велика, что затра
ченных денег с лихвой хватило бы 
на горячую воду. Теперь же, что
бы купить газ хотя бы для начала 
отопительного сезона 2002-2003 
годов, депутаты горсовета разре
шили заложить здание Днепропе
тровской мэрии. В Страсбурге 
скромный Иван Куличенко об 
этом тоже не сказал.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
ДНЕПРОПЕТРОВСК.

В этом новом московском доме сенаторы сейчас получают квартиры стоимостью около 350 тысяч долларов. Так что 
новые российские законы обойдутся налогоплательщику еще дороже.

- За минувшую сессию Гос
дума приняла Закон о граж
данстве, который говорит, 
что в Россию приезжать не 
надо; Закон об альтернатив
ной службе, из-за которого 
молодые люди могут соби
рать вещи и уезжать отсюда. 
А если будет принят закон о 
борьбе с коррупцией, то в 
нашей стране можно будет 
еще и воровать...

Так лидер «Яблока» Григорий 
Явлинский, отправляясь на летние 
каникулы, оценил эффективность 
Госдумы за отчетный период. 
Эмоции? Тогда перейдем на язык 
цифр. И увидим интереснейшую 
картину. Скажем, в 1999 году ка
ждый новый закон обошелся гос- 
казне в 4 миллиона рублей, а в 
текущем году - уже в 10 миллио
нов! Интересно, что себестои
мость законов на круг подсчиты
вается очень просто: общие рас
ходы, которые государство несет 
на содержание парламента и де
путатов, надо поделить на коли
чество «выпеченных» законов.

Любопытно, что точные мате
матические выкладки стали дос
тупны лишь в текущем году. Ста
новится понятно, почему так на
стойчиво российские парламен
тарии секретили собственную 
смету. Начиная с 1999-го расхо
ды на содержание нижней палаты 
возрастали ежегодно на 30 про
центов (с 766 млн. рублей в 1999- 
м до 2 млрд. 72 млн. в 2002-м). 
За минувшую весенне-летнюю 
сессию думцы приняли 61 закон. 
Если осенью они утвердят в трех 
чтениях еще 139 законов, то ка
ждый из них обойдется в те самые 
10 миллионов рублей - более 300 
тысяч долларов. Сюда можно 
приплюсовать еще и расходы го
сударства на верхнюю палату, 
которая, по сути, утверждает за
конопроекты. А в будущем году 
цена законотворчества обещает 
возрасти еще примерно на чет
верть (депутаты заложили в про
ект смёты нижней палаты теперь 
уже 2 млрд. 600 млн. рублей).

Мы с большим смущением 
сравниваем расходы США или ев
ропейских государств на науку, 
спорт, здравоохранение: уж очень 

разителен контраст. Зато по себе
стоимости законов Россия скоро 
догонит и мировых лидеров. А зря. 
Надо бы брать пример с братьев 
по разуму. Вот, например, Зако
нодательное собрание Киргизии 
печет совсем недорогие законы: 
один тянет в среднем на 3.500 
долларов - то есть в 100 раз де
шевле российского.

Александр БУШЕВ.

А СКОЛЬКО СТОИТ 
СВЕЖЕИСПЕЧЕННЫЙ

ЗАКОН В ДРУГИХ 
СТРАНАХ?

С братьями-белорусами 
все сложнее.

За год здесь был поставлен ре
корд: различными органами при
нято 4.750 документов, в том чис
ле 97 законов и 24 декрета пре
зидента, которые приравнены к 
законам. Еще глава ■ государства 
порадовал народ 620 указами - 
по полтора в день. «Себестои
мость» при таком законотворчест
ве посчитать чрезвычайно трудно. 
Но если взять бюджет Националь
ного собрания Белоруссии (1,9 
млн. долларов) и разделить на 85 
одобренных законопроектов, то в 
среднем белорусский закон за
шкаливает за 22 тыс. долларов. 
То есть догоняют белорусские 
парламентарии российских кол
лег! А мы все жалуемся на эконо
мическую несовместимость.

Владимир СВЕРКУНОВ.
МИНСК.

В Финляндии в прошлом 
году правительство 251 раз 
выходило с предложением 
утвердить законопроект, в 
то время как депутаты про
явили законодательную 
инициативу лишь 169 раз.

Однако КПД разный: министры 
убедили парламент принять закон 
в 191 случае, а сами депутаты 
поддержали собственные законо
проекты только... однажды. Каж
дый закон обошелся налогопла
тельщикам почти в 420 тысяч ев
ро. Дорого? Но здесь надо учиты

вать и качество законов. Деятель
ность финских депутатов сильно 
отличается от хлопот российских 
коллег. Львиную долю времени за
нимает изучение подноготной ка
ждой законодательной инициати
вы. Здесь приходится сверяться с 
законодательством Евросоюза, 
приглашать на слушания минист
ров и экспертов по европейским 
делам. Или, например, госбюджет 
рассматривается в единственном 
чтении в течение нескольких дней 
и, как правило, голосование 
проходит сотни раз. Так что, выхо
дит, себестоимость каждого зако
на в Финляндии уступает россий
ской.

Дмитрий АНКУДИНОВ.
ХЕЛЬСИНКИ.

В Италии политикой инте
ресуются мало - здесь пода
вай футбол или манекенщиц 
на подиумах.

Впрочем, кому приспичит, тот 
всегда найдет подробный отчет о 
затратах на парламентариев. В 
Интернете у палаты депутатов 
есть свой сайт. Помимо принятых 
за последние годы законов, пове
стки дня текущих заседаний, гра
фика встреч и мероприятий, здесь 
можно узнать, сколько потрачено 
депутатами на авиаперелеты, бен
зин, канцтовары и даже предметы 
личной гигиены. Я, например, лег
ко выяснил, что в текущем году на 
ремонт сантехники депутаты за
просили на 92.355 евро больше, 
чем в прошлом (интересно, с чего 
это?).

Итальянскому государству па
лата депутатов обходится в весь
ма круглую сумму: 786 с полови
ной миллионов евро (заложено в 
бюджете на 2002 год). Непосред
ственно на депутатов тратится 
около 34 процента от этой суммы, 
42 процента идут на содержание 
обслуживающего персонала и 
пенсии. Неудивительно, что один 
закон в Италии потянул в минув
шем году в среднем на три с по
ловиной миллиона евро. Нам есть 
за кем гнаться!

Владимир ЗИБРОВ.
РИМ.
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---------------------------------------------------------------------------- РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ -

«ЕСЛИ ЧЕСТНОжБМ1г1 рБъ IИ М|
СТАРОСТЬ НЕ РАДОСТЬ»
ВЫДАЮЩИЙСЯ КАРДИОХИРУРГ НИКОЛАЙ МИХАЙЛОВИЧ АМОСОВ ПОДЫТОЖИВАЕТ СВОИ ЭКСПЕРИ
МЕНТЫ ПО ПРОДЛЕНИЮ ЖИЗНИ

Свою карьеру он начинал в 
госпитале, через который прошло 
более 40 тысяч раненых. С нача
ла 50-х посвятил себя сердечной 
хирургии. Провел около 6 тысяч 
операций на сердце, первым в 
СССР осуществил протезирова
ние митрального клапана, первым 
в мире стал использовать искусст
венные клапаны... Широкому кругу 
читателей академик Амосов извес
тен как автор книг о здоровье, как 
создатель «теории ограничений и 
нагрузок». Он всю жизнь воевал 
со смертью. Теперь ему 88.

- Николай Михайлович, 
говорят, западные ученые сумели 
взвесить душу, кажется, она весит 
два грамма. Вы столько раз дер
жали сердце на ладони... Так что 
представляет собой душа как био
логическая субстанция?

- Можно сказать, душа - это 
свойство разума. Человеческий 
мозг состоит из множества клеток, 
образующих различные соедине
ния, которые и отпечатывают в 
мозгу модели того, что нас окру
жает в действительности. В центре 
вселенной мозга находится глав
ная модель - «я», «моя сущность». 
Она все время активно поддержи
вает связь со всем, что знает че
ловек, и отвечает за все свойства 
его характера. Возможно, этот 
участок мозга и весит два грам
ма? Но вообще-то все, что каса
ется души, спорно. Чушь, что ее 
могли взвесить.

- Ученые бьются над продлени
ем жизни. Теперь можно заменить 
сердце, почки, суставы, другие ор
ганы. Еще немного - и будут при
думаны запчасти, как для автомо
биля. Были бы деньги - и любой 
сможет дожить до 100 лет. Но на
до ли это нам, человечеству?

- Не любой. До 100 лет смогут 
жить те, у кого хорошие гены, кто 
бережно расходовал себя в тече
ние всей жизни. Но жить 100 лет 
не надо, незачем. В Америке сего
дня семь тысяч человек, перешаг
нувших 100-летний рубеж. Тысячу 
из них обследовали по глубокой 
программе. Выяснилось: треть из 
них совсем дряхла, треть в незна
чительной степени может обслужи
вать себя и еще треть с учетом 
своего преклонного возраста жи
вет вполне сносно. Правда, у этой 
последней трети хорошая наслед
ственность.

У меня вот наследственность 
никудышная. Мои родители и все 
мои предки, крестьяне Архангель
ской губернии, доживали едва до 
50. То, что я протянул 88 с поло
виной лет, во многом результат 
моей «теории нагрузок и ограни
чений». Но старость все равно до
гоняет, уходи от нее не уходи...

У меня стала сильно болеть 
спина, я ведь до 79 лет делал мно
гочасовые операции. Начались из
менения в позвоночнике. Я вник в 
биологический процесс, понял, что 
современный человек погибает от 
незагруженное™ и разработал 
свою методику - «тысячу движений 
И ограничений».

Полгода назад я перенес ин
фаркт. Он развился у меня на фо
не всех этих больших нагрузок. Но 
я их не уменьшил, а сделал менее 
интенсивными, но более продол
жительными. Я по-прежнему делаю 
свою тысячу движений, час в день 
хожу пешком или «бегаю» по ко
ридору моей большой квартиры. 
Но если очередная проверка по
кажет, что сердце увеличилось в 
объеме, нагрузки придется бро
сить.

Отношение к весу тоже придет
ся пересмотреть. В юности я при 
росте 169 см весил 60 кг, меня это 
вполне устраивало. Но полгода 
назад, когда случился инфаркт, 
моя спина снова о себе напомни
ла. Я пошел к доктору, а он ска
зал, что нужно есть мясо. Я стал 
есть и понемногу прибавил в весе. 
Это тоже поколебало мой экспе
римент. Я вынужден признать, что 
эти восемь с половиной лет меня 
ни к чему не привели. Все-таки 
процесс старения не замедлился, 
он идет. В этом смысле (как пана
цея) мой «физкультурный» экспери
мент к чудесам не привел. Но в 
качестве поддержания здоровья 
он вполне годится. Я легко пере
нес свой инфаркт во многом бла
годаря тому, что не прекращал 
занятий физкультурой. И все же 
вынужден признать: нагрузки пос
ле 80 лет увеличивать опасно.

- У Черчилля на этот счет была 
своя оригинальная теория: «Я ни
когда не бежал, если мог идти. Я 
никогда не шел, если мог сидеть. Я 
никогда не сидел, если мог ле
жать».

- Это все очень индивидуально. 
Кому-то, возможно, подходит ме
тодика по Черчиллю. Он прожил 
долго, хотя был очень толст. А во
обще толстяки долго не живут.

Июль 2002 года. Академик Амосов в своем домашнем кабинете.

Но телесная старость не так 
мучительна, как интеллектуальная. 
Мозг надо так же тренировать, 
как и мышцы. Не можешь заняться 
умственной работой - читай, ду
май, разгадывай кроссворды. Си
дение перед телевизором вредно 
не только из-за гиподинамии, оно 
отупляет. Я по ТВ смотрю новости, 
иногда старые фильмы, приятно 
посмотреть на старых актеров.

- А воля к жизни помогает ото
двинуть барьер старости?

- Воля к жизни - это тоже био
логическая субстанция, а может, 
сверхбиологическая. Когда чело
век не хочет умирать, он держится 
до последнего. Пока какая-то бо
лезнь его не свалит, не доведет до 
того, что жизнь становится в тя
гость. Воля к жизни притупляется, 
и он говорит себе: лучше умереть. 
Я сам пережил это, когда меня в 
мае 1998 года повезли на опера
цию в Германию. Я был в таком 
мучительном состоянии, что почув
ствовал: воля к жизни исчерпана. 
Но вот живу. В прошлом году вы
пустил новую книгу «Энциклопедия 
Амосова. Алгоритмы здоровья». 
Но если честно, старость не ра
дость, многие ценности усохли. Ну 
что осталось? Была любимая ра
бота, которая привязывает к жиз
ни, теперь ее нет. Заменить ее 
всякими компьютерными штучками, 
писанием книжек? Конечно, это 
лучше, чем ничего, но хирургию 
мне это все равно не заменит. Я, 
наверное, внутренне ощущаю 
свой порог. Более того, готов к 
нему. Смерти я не боюсь. Это бес
смысленно, поскольку, как ни гру
стно, она только часть жизни.

- Виктор Астафьев в конце жиз
ни задумывался: «Зачем я живу, 
зачем умирал над каждой страни
цей, если жизнь лучше не стала, 
человечество лучше не стало?»

- Да, у него тоже ослабла воля 
к жизни. Я был с ним знаком, 
раньше-то он не задавал подоб
ных вопросов, это болезнь его 
подтачивала. Откуда берется воля 
к жизни - мне и самому интересно. 
Но как бы то ни было, воля к жиз
ни с возрастом уменьшается. Сна
чала исчезают физиологические 
потребности - например, интерес 
к сексу, потом психологические, 
когда человек перестает хотеть 
чего-то достичь. Когда я перестал 
оперировать в 1992 году, мне бы
ло уже 79 лет, у меня как бы по
ловина жизни отвалилась. Я тяже
ло пережил свой уход на покой. 
Тем более физические нагрузки я 
вполне выдерживал, а вот эмоцио
нальные выносить стало тяжело.

- Вам так и не пришлось само
му осуществить операцию по пе
ресадке сердца. Почему? Насколь
ко я знаю, одна такая операция 
уже была назначена...

- Да, все было подготовлено, 
дело было за донором. Это была 
женщина, погибшая в автомобиль
ной катастрофе. Родственники до 
последней секунды надеялись, что 
ее еще можно спасти. Чуда не 
произошло, но момент был упу
щен. Я воспринял это как перст 
судьбы.

- Американская система оздо
ровления сильно отличается от на

шей? Я имею в виду все эти их ди
еты, витамины, таблетки для по
худения и прочее?

- Ну, на первом месте у них 
все-таки физкультура. Толстые там 
только ленивые и бедные, ведь еда 
в тамошних фастфудах очень де
шевая. Богатые американцы, ин
теллигенция - все поджарые, 
стройные. Но таблетки - общая 
страсть. Я сам-то не люблю лекар
ства и своим пациентам ничего, 
кроме сердечных средств, не ре
комендовал. А в последние годы 
понял, что был не прав. Правиль
но подобранная таблетка - это ча
сто спасение.

- Будет ли такой эликсир: при
нял таблетку - и снова молод, 
бодр, жизнерадостен?

- Черта с два, старость и есть 
старость. Вот я почти в 90 лет пи
шу книжки. Мозг всегда включен, 
работает, интеллект вроде не 
страдает, а память стала хуже. Хо
тя у меня, кстати, никогда не было 
блестящей памяти. Я не мог, как 
ни старался, шпарить «Евгения 
Онегина» наизусть.

- Николай Михайлович, ваш ин
терес к политике не угас? Когда 
так много думаешь о вечном, по
литика, наверное, видится возней, 
мельтешением? Как вы относитесь 
к барьерам между Россией и Ук
раиной?

- Украина хочет жить своей 
жизнью, никто ей это не запретит. 
Можно спорить, надо было нам 
разделяться или нет. Но, с другой 
стороны, есть украинский народ, 
есть территория, есть язык, есть 
своя культура, хотя и не сравни
мая с русской, но все же... Я 50 
лет живу на Украине, сам видел, 
что коренные украинцы чувствова
ли свою ущербность. Конечно, та
кой дискриминации, как при царе, 
не было. Украинских писателей 
печатали огромными тиражами, 
были свои газеты и журналы, свои 
ТВ и радио, но в целом украинцы 
испытывали национальную ущем
ленность. Я не вижу больших про
блем в дальнейшем в наших отно
шениях. Украине дружба с Росси
ей просто необходима, русская 
культура настолько глубоко вошла 
в украинскую, что это разорвать 
невозможно.

Я по натуре, конечно, русский 
человек, советский. Я родом из де
ревеньки, что под Череповцом в 
Архангельской области. Видите, 
даже свой окающий говорок не 
изжил. А вот моя внучка, ей 13 
лет, взрослая барышня, совсем 
другая. В нашей семье никто по- 
украински не говорил, но Анюта 
уже не русская, она русскоязыч
ная украинка.

- Ваша дочь недавно стала 
членкором Академии меднаук Ук
раины. Гордитесь?

- Дочка - умница, она терапевт 
по специальности. Я ее за ручку 
не водил, сама пробилась. Зять - 
хирург, профессор, но моим уче
ником никогда не был, в моем ин
ституте не работал, своим горбом 
всего добился. Внучка тоже пойдет 
по медицинской части, да и куда 
ей при таких корнях?

- В вашей огромной академи
ческой библиотеке есть легкое 

чтиво? Можно вас представить чи
тающим детектив?

- Почему нет? Только детекти
вов хороших мало. Вот с удоволь
ствием прочитал одну книгу мод
ного Акунина. Пока хватает. Ма
ринину тоже прочитал, но больше 
не тянет. А вот Пелевин из совре
менных писателей мне показался 
очень интересным, хотя какие-то 
его закидоны меня раздражают. Я 
вообще с удовольствием слежу за 
литературой.

- Николай Михайлович, трудно 
отказаться от общепринятых удо
вольствий. Например, от алкого
ля?

- В моей жизни был период, ко
гда я хорошо выпивал. Это дли
лось десять лет, когда мне было 
уже за 50. А до этого я алкоголь 
на дух не переносил, даже на вой
не. А тут мой друг писатель Ми- 
хайлик (он написал книгу «И один 
в поле воин», очень популярную в 
те годы) научил меня пить так, что
бы я получал удовольствие от ал
коголя. Это продолжалось до тех 
пор, пока я не сказал себе: «Все, 
хватит, Амосов, а то сопьешься!» Я 
и сейчас позволяю себе сто грам
мов чего-нибудь, если есть хоро
ший повод. Предпочитаю крепкие 
напитки.

- Как вам сейчас живется в ма
териальном плане?

- Не скажу, что я плохо живу. 
Во-первых, пенсия у меня по выс
шему разряду, это так называемая 
президентская доплата к основной 
- 200 гривен, в пересчете - 40 
долларов. Во-вторых, Академия 
наук доплачивает, да как Герой 
Социалистического Труда не пла
чу за квартиру. Нам с женой хва
тает, потребности у нас неболь
шие. Все сбережения - гонорары 
за книги - в известные годы пропа
ли, не сумел вложить в какое-ни
будь дело. Была дачка, там теперь 
дочка с семьей живет. Была «Вол
га», но я ее давно продал. Жена 
не разрешала за руль садиться.

- Вы довольны, как сложилась 
ваша жизнь?

- У меня всегда была многогран
ная жизнь. Величайшие эмоции да
вала мне моя хирургия. У меня бы
ла огромная интеллектуальная от
душина - это мои книги. Конечно, 
это счастье.

- А большая любовь в вашей 
жизни была?

- Ну, сказать по-честному, Неля, 
большой любви, такой, как пишут 
в романах, у меня не было. Я был 
очень влюблен в свою первую же
ну. Мы поженились рано, прожили 
5 лет и разошлись. Были какие-то 
увлечения, но я никогда не грешил 
против совести, никому ничего не 
обещал. В этом я честен. С моей 
нынешней женой Лидой мы прожи
ли 56 лет. По натуре я очень за
крытый человек. Эта закрытость 
мне очень мешала. Я всегда пря
тал свои эмоции, не прощал чужих 
слабостей. Может, поэтому в ста
рости я в сущности остался оди
нок. Утешает мысль: в этот мир мы 
все приходим одинокими.

Беседовала 
Нелли ПРОТОРСКАЯ.

КИЕВ - МОСКВА.

СЮЖЕТЫ
К «ПУТИНУ» УЖЕ НЕ ЗАЙДЕШЬ

В ходе своей последней пресс-конференции Владимир Путин пошу
тил, что его популярность дошла и до общепита. Видимо, он имел в ви
ду бар в Челябинске под названием «Путин», который показали теле
каналы и о-котором писали многие российские газеты. И вот, как со
общает информационное агентство «Новый регион» из Челябинска, 
бар «Путин» закрыт. Хозяйки этого заведения, журналистки Елена Те
рех и Евгения Боришпольская рассказывают, что местные чиновники 
привратно истолковали слова президента. На прошлой неделе к ним 
пришли представители правоохранительных органов и потребовали 
закрыть заведение. В ходе дальнейших переговоров в местном РУВД 
было найдено компромиссное решение: переименовать бар и возоб
новить работу под новым названием. В пятницу вместо громкой выве
ски над баром появилась новая, не столь примечательная - «Пепси»...

Михаил МАКСИМОВ.
ЧЕЛЯБИНСК.

ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК

КОЛЕСА НА ВРЕМЯ:
СКРИПЯТ, НО ЕДУТ
ПРОКАТ АВТОМОБИЛЕЙ В РОССИИ ВСЕ ЕЩЕ
СОПРЯЖЕН С БОЛЬШИМ РИСКОМ ДЛЯ АРЕНДОДАТЕЛЕЙ

У меня есть желание купить иномар
ку, но нет возможности. Есть возможность 
купить скромные «Жигули», но нет жела
ния. Так выпьем же... Впрочем, не спеши
те выпить. Звоню одному из крупнейших 
дилеров АвтоВАЗа, в компанию «Элеке- 
Полюс». У нее в Москве восемь салонов 
по продаже автомобилей, глядишь, под
берут машину понадежнее. Чтобы сел и 
поехал.

- А для каких целей вам нужна ма
шина? - поинтересовались в компании 
«Элекс-Полюс».

- Чтобы летом ездить с семьей на да- 
чу' п

- В таком случае вам подойдет «чет
верка». Но нет смысла ее покупать. Ва
ши поездки на дачу обойдутся гораздо 
дешевле, если вы по мере необходимо
сти будете брать автомобиль на прокат. 
Позвоните, а лучше подъезжайте в один 
из наших пунктов проката, там вам все 
расскажут, посчитают. И тогда прини
майте решение.

- Может, это прозвучит кощунствен
но, но покупка автомобиля и у нас, и за 
рубежом - худшее вложение денег, - го
ворит гендиректор «Элекс-Полюс прокат 
авто» Юрий Львов. Это только кажется, 
что машина стоит, есть-пить не просит. В 
первый же год она теряет 20 процентов 
стоимости. Только вы выехали из ворот 
автосалона, а машина уже подержан
ная, уже потеряла в цене. За «четверку» 
вам сразу придется выложить 4 тысячи 
долларов. Ездить же на ней вы будете 
только в дачный сезон, в остальное вре
мя это будет украшение дворового пей
зажа. Придется покупать «ракушку» или 
платить за стоянку. А если воспользуе
тесь услугами проката, то на эти же 
деньги вы сможете 5-6 лет ездить на да
чу без всяких проблем. Голова не будет 
болеть ни о техобслуживании, ни о стра
ховке. Выходит, чистой воды экономия.

За сутки аренды возовской классики 
«Элекс-Полюс прокат авто» берет 750 
рублей. Плата несколько уменьшается 
по мере увеличения срока аренды. Сто 
пятьдесят долларов клиент должен оста
вить в качестве залога. Из документов 
требуется предъявить паспорт и води
тельское удостоверение. Стаж вождения 
должен быть не менее года. Вот и все.

Выгода от найма машин еще более 
очевидна для людей, занятых в мелком 
бизнесе. Она не только в деньгах (из 
всех затрат на километр пробега клиент 
оплачивает только бензин), но и в эконо
мии времени, в удобстве. Тут отдача от 
наемного автомобиля очень большая.

- Я уже несколько раз брал машину 
для того, чтобы съездить по делам в Пи
тер, -рассказывает коммерсант Констан
тин Понаетов. - Заодно заезжаю в 
Псков. Получается гораздо выгоднее, чем 
на поезде. К тому же я езжу не один. Как 
правило, три человека. Плюс полный ба
гаж груза. Я не привязан ни к расписа
нию, ни к гостинице. Приезжаю, работаю, 
а поспать могу в той же самой машине.

Бывает, посидев за рулем арендован
ной машины, человек к ней прикипает. 
Появляется желание обрести ее в собст
венность. На этот случай некоторые 
фирмы предлагают аренду машины с 
правом ее выкупа.

- Мне машина нужна была для рабо
ты, но денег не хватало,- рассказывает 
предприниматель Владислав, который 
вот-вот станет обладателем «шестерки» 
из парка проката фирмы «Авторезон». - 
Пытался на полгода взять четыре тысячи 
долларов под десять процентов в банке 
«Русский кредит». Но мне не дали. Тогда 
взял напрокат «шестерку» в «Авторезо
не». Машина понравилась, а тут мне 
предложили ее выкупить. Ту ссуду, кото
рую я хотел получить в «Русском креди
те», здесь мне дали на тот же срок в ви
де машины. Правда, процентов сорок от 
ее стоимости придется переплатить, но 
зато автомобиль уже сейчас мой.

- Про сорок процентов вы, конечно, 
загнули, - возражает заместитель гене
рального директора фирмы Вадим Пет
ров. - Надо правильно считать. В стои
мость аренды входит страховка машины, 
сигнализация, магнитола. Это же мы оп
лачиваем!

Согласитесь, что большинство авто
любителей в России об этих изысках 
отечественного сервиса еще и не подоз
ревает. Представления о прокате у на
ших граждан еще те, советские, когда мы 
могли получить во временное пользова
ние стиральные и швейные машины, пы
лесос, велосипед, баян и даже лыжи. 
Кстати, был в нашей истории момент, ко
гда прокат автомобилей начал было 
развиваться. В шестидесятые годы по 
инициативе Хрущева (тот подсмотрел это 
диво в Америке). Но... Вечный дефицит 
запчастей, да еще менталитет наших 
граждан. Машины крали, снимали с них 
новые детали, заменяя старьем. В об
щем, дело заглохло.

А теперь вот возрождается. Только 
очень робко. В Интернете только по Мо
скве можно найти три десятка фирм, за

нимающихся прокатом автомобилей. 
Правда, реально действующих хотя бы в 
течение года не наберется и десяти. По
ка. Во всем московском прокатном пар
ке от силы полтысячи машин (половина 
из них в «Элекс-Полюс прокат авто»). 
Эта специфическая услуга пока развива
ется лишь как побочный бизнес для фирм, 
продающих автомобили и занятых их га
рантийным обслуживанием. Поэтому ос
новной контингент - клиенты фирменного 
автосервиса. Поставив свой автомобиль 
на ремонт, люди обращаются к времен
ным колесам. Так что на рынке услуг да
же в связи с бумом автомобилизации (во
дительские права есть чуть ли не у поло
вины взрослого населения) состоялся по
ка лишь сектор элитного проката. Это ко
гда дорогие лимузины представляют вам 
вместе с водителем. Надо ли говорить, 
что подобной услугой может воспользо
ваться разве что заезжий бизнесмен или 
звезда эстрады. С «демократичным» же 
прокатом, столь популярным во всем ми
ре, у нас, как говорят, все впереди.

- Россия не курортная страна, для 
массовых автопробегов не оборудова
на, - говорят арендодатели. - Туристиче
ских маршрутов мало. Разве что по Зо
лотому кольцу прокатиться да в Питер 
съездить. А потом все тот же националь
ный менталитет, который погубил хру
щевскую затею. Что только с машинами, 
не вытворяют! Разгоняют «Жигули» до 
180 километров по грунтовой дороге. 
Впору требовать у заказчиков справку 
из психодиспансера. Недавно у двух 
компаний в один день вообще увели с 
концами три «девятки». А если вы отдали 
клиенту его документы с доверенностью, 
и машина не вернулась, то страховая 
компания это квалифицирует всего лишь 
как мошенничество, и никакой компенса
ции арендодатели не получили.

Прокат автомобилей в России - пока 
бизнес повышенного риска. Поэтому 
арендодатели считают, что лучше пере
страховаться, чем проколоться. Особен
но, если в прокат сдают иномарки. Фир
ма «Мэйджер Авто», например, требует 
от своих клиентов паспорт, загранпас
порт, водительское удостоверение, кре
дитную карту. Цена за сутки аренды от 
55 до 95 долларов. И 300 долларов за
лога. у\ вообще, как написано в ее 
прайслисте, фирма оставляет за собой 
право отказать в аренде автомобиля без 
объяснения причин.

- Почему, - спрашиваю, - так сурово?
- Машины недешевые, риск.
По словам Александра Журбы, гене

рального директора фирмы «Европкар- 
РУС», представляющей в Москве и 
Санкт-Петербурге всемирную сеть про
ката автомобилей, в России цена за 
аренду машины процентов на 10- 20 вы
ше, чем за рубежом (речь идет об ино
марках). Криминальная обстановка, не
уважительное отношение к чужой собст
венности заставляет арендодателей 
страховаться от различных «форсмажор
ных» обстоятельств. Этим же объяснются 
и более жесткие требования. За грани
цей человек берет машину в одной стра
не и спокойно переезжает в другую. В 
России же при заключении договора 
аренды приходится специально оговари
вать и район передвижения, и пробег 
автомобиля в сутки.

А между тем, будь наш клиент и по
богаче, и поцивилизованнее, глядишь, 
освободили бы мы столицу от бесчислен
ных стойбищ автомобилей. Не нужны ни 
«ракушки», ни многоэтажные гаражи. 
Позвонил в пункт проката - и на манер 
Чацкого: «Карету мне, карету!».

Евгений СПИРИДОНОВ.
МОСКВА.

Теперь каждый может почувствовать 
себя автовладельцем хотя бы на 
день или на неделю.
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